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ÓRGANO INFORMATIVO DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD DE LA ARQUIDIÓCESIS DE STO. DGO.

«BIENAVENTURADOS 
LOS LIMPIOS DE CORAZÓN, 

PORQUE ELLOS 
VERÁN A DIOS» 

(Mt 5,8) 
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Ya sabemos, por lo que leemos en las Sagradas 
Escrituras, que la esencia de Dios es el amor. El 
evangelista san Juan, en su primera carta 4,8 ya nos 
lo dice: «El que no ama no ha llegado a conocer a Dios, 
porque Dios es amor». Podemos decir entonces, en 
otras Palabras, que en Dios no hay amor, sino que Dios 
es amor, es la esencia del amor, la fuente: Jesús, en el 
diálogo con la samaritana nos lo hace ver, cuando le 
dijo que, si seguía tomando del agua del pozo, seguiría 
teniendo sed; pero que si tomaba del agua que Él le da, 
nunca más tendría sed. Y es que Dios, su Hijo Jesucristo, 
es la fuente inagotable del amor. Hacia ese amor es que 
tiende nuestra vida, nuestra existencia.

Dios no puede contradecirse a sí mismo en el sentido 
de que alguien pueda pensar o afirmar que ama 
a unos y a otros no. Tampoco podemos afirmar 

que ama más a unos que a otros. Dios nos ama a todos, y 
nos ama con un amor de predilección, mas no exclusivo. 
Podríamos preguntarnos: ¿nos ama Dios igualmente a 
todos? La respuesta podría ser NO. Dios nos ama a todos 
de una manera diferente, en el sentido de que cada uno de 
nosotros somos diferentes: es cierto que unos necesitan 
un cuidado más profundo que otros. Pero esto no quiere 
decir que haya diferencia, sino más bien predilección: un 
cariño especial, mas no exclusivo, con que se distingue a 
alguien o algo entre otros.

Otra cosa que debemos de tener en cuenta es que ese amor 
de Dios debe de ser correspondido: Dios nos ama por y 
para algo; no nos ama por un antojo o capricho suyo. Por 
eso es necesario e indispensable el que lo conozcamos: 
«Nadie ama lo que no conoce», dijo san Agustín. Enamorarse 
de Jesús, del Hijo de Dios, es la consecuencia lógica de 
conocerlo, de interesarse por Él. Por eso siempre es bueno 
que nos cuestionemos sobre ese conocimiento que decimos 
tener de Cristo; hasta dónde llega nuestra cercanía con Él 
para poder sentirlo vivo, presente, familiar… como Él es 
realmente, como se nos ha revelado.

Por ese amor de Dios para con nosotros es que podemos 
ser y somos perdonados; aun estando en el pecado, 
se compadece de nosotros y nos ama infinitamente 
e incondicional. Pero ese amor nos tiene que llevar al 
arrepentimiento. Aquí tenemos que recordar lo que las 
Sagradas Escrituras nos dicen al respecto: «Dios ama al 
pecador, pero rechaza el pecado». Todos nosotros, en la 
gran familia de Dios, que es su Iglesia, su Pueblo Santo, 
tenemos un lugar. Pero nuestro pecado se queda fuera. Por 
esto es por lo que afirmamos que el amor incondicional 

EDITORIAL 
PALANCA

AMOR 
INCONDICIONAL NO 
SIGNIFICA SALVACIÓN 
INCONDICIONAL

de Dios no quiere decir que la salvación sea 
también incondicional; que como quiera o 
como sea, Dios me va a llevar al cielo. Y este 
es el gran error en que ha caído gran parte 
de la Iglesia y gran parte de los que están al 
frente de la Iglesia. Si es cierto que Dios no 
nos ha puesto condiciones para amarnos, 
no es menos cierto que sí nos ha puesto 
condiciones para salvarnos, para entrar en 
la vida eterna. El mismo Jesús ya había dicho 
que «el que quiera ir en pos de él, tiene que 
negarse a sí mismo y tomar su cruz de cada 
día». ¿Qué significa ese negarse a sí mismo 
y tomar la cruz de cada día? No se trata de 
negar lo que somos, de renunciar a nuestro 
ser; es negar todo lo que hay en nosotros 
que no esté en conformidad con la voluntad 
de Dios. Tenemos una naturaleza dañada 
por el pecado original y esa naturaleza ha 
sido restaurada por la redención de Cristo a 
través de su pasión, muerte y resurrección. 
Pero en el diario caminar, somos sujetos de 
cometer pecado que rompen ese estado 
de gracia santificante en nosotros, y cada 
vez que eso sucede, debemos de recuperar 
nuestro estado de gracia. Estamos sujetos 
a la concupiscencia de la carne, a los actos 
desordenados, a nuestras pasiones, lujuria. 

No podemos ocultar ni dejar de llamar 
pecado a lo que es pecado. No podemos 
dejar de llamar mal a lo que es mal. Hacer 
lo contrario sería un engaño y en nada nos 
beneficia a nosotros para nuestra salvación. 
No podemos seguir viviendo una falsa 
espiritualidad ni falsa misericordia. Dios es 
inmensamente misericordioso, pero también 
es inmensamente justo. Su redención no es 
un juego, tampoco es una pantomima del 
amor de Dios. 

Vivir en el amor de Dios nos hace verdaderos 
y libres: la verdad nos hará libres y nos hace 
ver la luz de Cristo. Y Cristo es nuestra verdad 
y nuestra libertad: somo libres porque Cristo 
nos ha liberado y nos quiere llevar al cielo. 
Pero tenemos que configurar nuestra vida 
toda a su Palabra, porque no todo el que 
le diga Señor, Señor se salvará; sino el que 
escuche su Palabra y la ponga en práctica. 
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«¿CÓMO PUEDEN USTEDES 
HABLAR COSAS BUENAS 
SIENDO MALOS?»
(MATEO 12,  33-37)

«Suponed un árbol bueno, y su fruto será bueno; 
suponed un árbol malo, y su fruto será malo; porque 
por el fruto se conoce el árbol. Raza de víboras, ¿cómo 
podéis vosotros hablar cosas buenas siendo malos? 
Porque de lo que rebosa el corazón habla la boca. El 
hombre bueno, del buen tesoro saca cosas buenas y el 
hombre malo, del tesoro malo saca cosas malas. Os digo 
que de toda Palabra ociosa que hablen los hombres darán 
cuenta en el día del Juicio. Porque por tus Palabras serás 
declarado justo y por tus Palabras serás condenado»



6 | Palanca

MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
Tel.: 809-508-4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
 
Recinto de Cáritas Dominicana. 
Calle Coronel Fernández Dominguez 
esq. Calle 51, Ens. La Fé, 
próximo a Color Visión. 
Teléfono: 809-689-3747 
Lunes a Viernes de 9 am a 2 pm.

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC 2023

MARZO • ABRIL

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

ACTIVIDADES NO 
PROGRAMADAS

15-23 DE ABRIL: FERIA 
DEL LIBRO CATÓLICO

SANTO DOMINGO SANTIAGO

DEL 30 AL 2 DE ABRIL 
CURSILLO 899 CABALLEROS

DEL 18-21 
CURSILLO 901 CABALLEROS

DEL 2 -5
CURSILLO 898 DAMAS

DEL 11-14 
CURSILLO 900 DAMAS

DEL 18-21
CURSILLO 725 CABALLEROS
EN LOS JARDINES, SANTIAGO

DEL 2 - 5 
CURSILLO DE DAMAS EN MOCA

NO HAY CURSILLOS Y ULTREYA, 
POR NUESTRA FERIA DEL LIBRO 
CATÓLICO.

DEL 27-30
CURSILLO 724  - DAMAS 
EN NIBAJE, SANTIAGO

MARZO

MAYO

MAYO

MARZO

ABRIL

ABRIL

MARZO

Miércoles 25-26
Retiro de dirigentes y coordinadores de comunidades

Miércoles 15 | 7:30pm 
Escuela de Comunidades de Parejas.
Plataforma: Instagram @movmatrimfeliz

MARZO

No tenemos cursos.  

ABRIL
Lunes 24 a viernes 28. 
Formato virtual. 
Para información, llamar al 809-689-3747.

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do
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EL SERVICIO

El Movimiento de Cursillos de Cristiandad celebró en 
el Auditorio Amancio Escapa de la Casa San Pablo 
la Ultreya del mes de febrero precisamente el día 
miércoles primero inaugurando el mes del amor con 
el tema del servicio.

Se inició con la Santa Misa como es la bellísima 
costumbre de los cursillistas, y luego las Palabras 
de bienvenida estuvieron a cargo de la siempre 

sonriente vocal de Ultreya Maria Isabel Lebron.

Llegó el turno del charlista invitado, quien nos visita 
como el mismo dice por tercera vez aunque hemos 
de señalar que en esta ocasión como Obispo, y con el 
importante tema del servicio.

Monseñor Benito Ángeles al saludarnos nos felicitó 
como Movimiento de Iglesia resaltando que somos un 
verdadero patrimonio histórico de la misión laical no 
solo en nuestro país sino en otras latitudes.

Se refirió a un pasaje bíblico muy adecuado a los laicos 
del llamado de Jesús para ellos donde dice, vayan 
también ustedes a mi viña y es que en la condición de 
bautizados también los laicos están llamados a esparcir 
la buena nueva del Evangelio para acrecentar el Reino 
de Dios, no es misión exclusiva de obispos, sacerdotes y 
religiosas. Sin embargo, señaló y por igual refiriéndose al 
Evangelio que no podemos hacerlo solos, que siempre 
unidos a Él, al Señor.

Monseñor se refirió que en la actualidad nos enfrentamos 
a muchos desafíos, tales como el ateísmo práctico, 
el secularismo, la cultura de la muerte con el tema de 
la violencia y de los abortos, el dios del dinero y del 
materialismo entre otros, pero que con el Señor todo lo 
podemos.

Nos invitó a movernos, a sacrificarnos, a sembrar el 
Evangelio.

Citó una bella frase de san Agustín: «nos hiciste para 
ti».

También viene otra de este gran santo y doctor como 
anillo al dedo a este tema y que dice: «Dios que te hizo 
sin ti, no te salvara sin ti».

Comentó la gran influencia del Concilio Vaticano II 
sobre los laicos, y dijo algo muy importante, no basta 
hacer el bien, hay que ser buenos, y para ser buenos 
hay que vivir permanentemente unidos a Jesucristo. 
Hizo especial  hincapié en lo vital para nuestra alma 
de unirnos a Él a través de la Eucaristía.
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ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

Monseñor Benito Ángeles
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

Palanca | 8

Por razones de espacio no podemos seguir relatando lo mucho que recibimos en esta Ultreya por lo que les invitamos 
a verla y escucharla a través del canal de YouTube del Movimiento de Cursillos de Cristiandad.
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NOTICIAS DE LA IGLESIA

Una vez más Cristo Jesús nos llama a adorarlo en su 
presencia. Nuestra Arquidiócesis de Santo Domingo 
recibe con mucha alegría a la comunidad de misioneros de 
Adoración Eucarística «Cielo Abierto». 

Esta misión consiste en la celebración de 5 noches de 
adoración eucarística del 13-17 de marzo, y un gran 
concierto de adoración en el Coliseo Teo Cruz, el sábado 

18 de marzo a las 5:00 p.m. Este año con el lema: «Quien me 
ve a mi, ve al Padre» (Jn 14, 9). 

Todas las actividades son totalmente gratis.

La misión Cielo Abierto está comprendida por la realicación 
de cinco noches de adoración en distintas parroquias y un 
gran concierto de adoración.

LAS 5 PARROQUIAS DONDE SE CELEBRARÁN LAS 
NOCHES DE ADORACIÓN (NDA) SON:

Parroquia Nuestra Sra. de la Evangelización (Alameda)
Lunes 13 de marzo  | 6:00 p.m.

San Antonio de Padua (Gazcue)
Martes 14 de marzo  | 6:00 p.m.

Parroquia María Auxiliadora (Mejoramiento Social)
Miércoles 15 de marzo  | 6:30 p.m.

Parroquia Espíritu Santo (Villa Mella)
Jueves 16 de marzo  | 6:00 p.m. Palanca | 9

Parroquia San Francisco de Asís - Paz y bien (SDE)
Viernes 17  de marzo  | 6:00 p.m.

Gran Concierto de Adoración 
Coliseo Teo Cruz
Sábado 18 de marzo  |5:00 p.m.

EN ESTE SENTIDO, YA ESTÁN DISPONIBLES LAS 
BOLETAS PARA ESTA MISIÓN CIELO ABIERTO 
SANTO DOMINGO 2023. 

La entrada es Totalmente Gratis. En esta ocasión, 
puedes obtener tu boleta tanto de manera física o 
bien, de manera digital. Está disponible una boleta por 
participante en en los siguientes establecimientos: 

. Libreria de Colores de la Casa San Pablo (Av. Rómulo 
Betancourt)
. Librería de la Casa de la Anunciación SD (Calle P. 
Emiliano Tardiff)
. Librería Paulinas (Av. Bolívar)
. Librería del Arzobispo (Zona Colonial)

Y también en las 5 parroquias de las noches de 
adoración de misión Cielo Abierto.

Si prefieres obtener tu boleta de manera digital, 
puedes conseguirla en la página web 
Eventbride.com, buscando el evento Cielo Abierto RD 
2023 y completar el formulario correspondiente. Te 
llegará un correo electrónico que contiene tu boleta 
digital. 

PARA ENTRAR AL EVENTO DEBERÁS PRESENTAR 
TU BOLETA FÍSICA O LA IMPRESIÓN DE TU BOLETA 
DIGITAL EN TAMAÑO 8 1/2 X 11, LEGIBLE.

Cielo Abierto es una comunidad de misioneros 
católicos laicos, dedicados a preparar un encuentro de 
amor de Dios con las personas, a través de la Adoración 
Eucarística, retiros, música, predicación, tecnología 
y medios de comunicación, para que descubran el 
sentido y propósito real en sus vidas. Vuelve a nuestro 
país por tercera vez.

A lo largo de su paso por los diferentes países y las 
diversas experiencias de Adoración al Santísimo y 
retiros espirituales, Dios les regala manifestaciones 
de su amor y algunos hermanos han compartido su 
experiencia a través de sus hermosos testimonios que 
son de gran edificación para el pueblo de Dios.

Recuerda que Cristo cuenta contigo y nosotros vamos 
a adorarlo para recibir todas sus gracias y bendiciones.



10 | Palanca

HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   C. José Joaquín Puello con Juan Pablo Pina.
Teléfono: 809-6829059 y Celular: 809-860-1111

PARROQUIA: SAN PEDRO APÓSTOL

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
De martes a sábado :  6:00 pm
Domingo: 8:00 am y 9:30 a.m.

PÁRROCO:  P. DEMETRIO SALVADOR ROMERO ESPINAL 

cumpliré 50 años de sacerdocio, 
bodas de oro. Sí, son muchos, pero no 
rechazo una ñapita más.

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

Mirando hacia atrás, son muchos los 
sacerdotes que adornan los altares de 
nuestras iglesias. En ellos 
encontramos las más variadas 
actitudes, pero en todos aparecen 
sobresalientes y reencarnados en 
ellos, los rasgos de Cristo: la humildad, 
la bondad, la misericordia y el celo por 
el Reino del Padre.

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

Como hombre de Dios, ha de tener a 
mano la Palabra de Dios (Sagradas 
Escrituras), Algún buen libro de lectura 
y siempre la misericordia y el perdón. 
Un corazón de Padre –Madre, como 
embajador de Cristo que es (2da. Cor. 
5, 18 ss). 

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

Oh, claro. la de pelotero…sería caso 
único a mis 81 años, jugando en la 

receptoría…jajaja de las 
Águilas Cibaeñas …  Pero no, 
en serio no. He comprobado 
que El Señor da la carga y las 
fuerzas para acarrearla. En 
ocasiones sentimos que la 
carga se ha vuelto más 
pesada, pero en seguida 
aparece Él, pagando lo que el 
Cirineo hizo por Él, lleva la 
carga en lugar nuestro. La 
cruz es signo de salvación y 
como Cristo la toma con 
nosotros, se convierte en 
alegría y renueva nuestra 
esperanza.

5. ¿QUÉ HACE EN SU 
COTIDIANIDAD?

Normalmente nos levantamos 
temprano, nos unimos a la 
Iglesia universal con la oración 
de Laudes comunitariamente y 
a continuación hacemos una 
media hora de meditación. 
Puede que tenga celebración 
eucarística o un espacio de 
lectura… y como no he 
perdido el buen habito de 
comer, tenemos el desayuno. 
Asisto al inicio de clases, una 
que otra vez doy los buenos 
días con una reflexión sobre el 
evangelio del día a los niños 

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Desde muy pequeño me gustaba 
jugar el baseball. Un amigo del 
equipo se marchó al seminario. Me 
sonsacó diciéndome que me fuera 
yo también porque allí se jugaba 
mucho el baseball. Realmente me 
engañó. No era tanto, sino que 
había que someterse a UN 
HORARIO MUY ESTRICTO…lloré 
mucho…me costó adaptarme ..Al 
año siguiente el compañero se 
marchó. Yo permanecí. Entiéndase, 
no fue él quien me engañó. Dios en 
sus designios se sirvió de él. El 
Señor me sedujo y me dejé seducir 
(Isaías 20,7). Dios tiene un lenguaje 
muy singular, pero se deja entender 
como Él decide. Va tejiendo una 
historia muy personal con cada 
individuo. Basta abrir los oídos del 
corazón y seguir sus susurros. Así, 
el 22 de abril del año 1973 fui 
ordenado sacerdote salesiano por 
manos de Mons. Roque Adames 
(en paz descanse) en el precioso 
templo del Sagrado Corazón de 
Jesús, hoy patrimonio Nacional, en 
Moca. Si no me enredo, el número 
es muy grande, el próximo abril 
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de nuestra escuela y, si está programado, les 
presido la celebración Eucarística a los niños.

Voy a la oficina, organizo mi día, en lo que cabe. 
Puede que deba visitar algún enfermo, hacer una 
celebración a un difunto, oír alguna confesión …y 
sucesivamente, lo que conlleva la administración de 
una parroquia. Asisto a los encuentros del clero, las 
reuniones zonales, los retiros frecuentes de nuestra 
comunidad etc.

6. ¿SE SIENTE SOLO?

Al contrario, en tanto debo buscar esos momentos 
de soledad o retiro, como hacía El Maestro, para 
dar solaz al espíritu. Es mucho el vaivén.
Todos necesitamos un espacio de sosiego, para 
solazar el espíritu. Por demás, como religioso 
salesiano, hacemos vida común: Oramos juntos, 
comemos juntos y compartimos la misión en 
común. Siempre hay libros para leer…. En fin, no 
hay espacio para la soledad.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR NUESTROS 
PECADOS A UN SACERDOTE?

Aunque hoy día se nota un enfriamiento a la 
recepción de este sacramentó, mirándolo solo 
humanamente, debería ser lo contrario. En la 
actualidad se recomienda y se frecuenta la visita 
frecuente al sicólogo y en ocasiones al siquiatra. Se 
busca que al narrar las preocupaciones agobiantes 
de las personas que se sienten atribuladas, haya 
una descarga (Catarsis), del individuo en cuestión. 
Por analogía, se debería valorar más la confesión, 
ya que no se trata solo de lo humano, sino que nos 
relaciona con lo divino. No es solo una descarga, 
sino que se trata de recibir un perdón y de renovar 
la esperanza del reino de Dios. Ya en el Viejo 
Testamento aparece la necesidad del perdón.
Con variantes históricas, se convierte en una 
práctica común desde los inicios de la Iglesia 
Católica. Dudaron hasta del perdón brindado por 
Jesús alegando que solo Dios puede perdonar 
pecados (Mat.9,2-8), pero acabaron glorificando a 
Dios porque Jesús no se conformó con perdonar Él, 
sino por haber dado este poder a los hombres 
(Mat.9,8).

San Pablo Lo entiende, lo cree y lo recomienda. 
Dice: todo provine de Dios que nos reconcilió 
consigo por Cristo y NOS CONFIO EL MISTERIO 
DE LA RECONCILIACIÓN. Somos pues 
EMBAJADORES DE CRISTO …

En nombre de Cristo les exhorto: Reconcíliense con 
Dios (2da.cor.5,18 ss).

Son numerosos los textos bíblicos que nos invitan a 
acudir a la confesión. Necesitamos el perdón. Dice el 
papa Francisco: No hay matrimonio sano ni familia 
sana sin el perdón. El perdón es vital para nuestra 
salud emocional y espiritual. La misión que el Padre 
con-fió a Jesús, fue la de perdonar pecados. Y Jesús 
la transfiere a los hombres: A quienes perdonen los 
pecados, les quedarán perdonados (Jn. 20,21). 

Entendemos que no es el hombre que perdona, es 
el Espíritu Santo, pero usa como ministro al hombre.

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS JÓVENES DE HOY 
LA FE Y LA ESPERANZA?

Tal vez no haya otro modo más eficaz que acudir a 
la misma Palabra de Jesucristo. Y pienso que hoy, 
cuando el joven, mayoritariamente, anda distraído 
con las redes, hay algo que los motiva, es el 
testimonio. Tiene una fuerza atractiva difícil de 
sustraerse a ella. Cuando a Jesús le manifestaban 
dudas sobre identidad de Hijo de Dios, recurría, 
como prueba, a que vieran sus obras…era su 
testimonio.

Como constatación es válido confrontar con la 
realidad opuesta: jóvenes destrozados, sin fe, sin 
esperanza o en el peor de los casos tirados por las 
calles a consecuencia del uso de sustancias nocivas. 
Cárceles repletas de privados de libertad, por ignorar 
o desconocer los caminos de Dios.

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU PARROQUIA? 

Una parroquia modesta. Pequeña, buena 
presentación y recogimiento, aunque está al borde 
de la vía pública.

Palanca | 11
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ENCUENTRO CON JESÚS?

Es patente que los diversos 
movimientos que son activos en la 
Iglesia, ofertan variadas 
posibilidades de llegar a la 
vivencia de la fe y a la 
profundización de la misma. En 
particular los que ofertan el vivir en 
comunidades y seguir un proceso 
formativo.

14. ¿CON CUÁLES 
MOVIMIENTOS O 
COMUNIDADES CATÓLICAS 
TRABAJAN EL PLAN 
PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?

Como ya expresé anteriormente, 
con las comunidades del Plan  
Nacional de Pastoral. Por demás, 
siendo esta parroquia salesiana, 
funcionan en ella los salesianos 
cooperadores, la Asociación de 
María Auxiliadora y la cofradía del 
Sagrado Corazón de Jesús.

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO 
DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN 
LE MERECE?

Ciertamente que lo conozco, pero 
no lo he vivido. Me merece todo el 
respeto que él mismo se ha 
ganado a lo largo de los años. El 
refrán dice que el que mucho 
abarca, poco aprieta. Me involucré 
mucho en el Camino 
Neocatecumenal al que le 
agradezco mucho y valoro más.
 

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA 
AYUDA ECONÓMICA O AYUDA 
DE PERSONAS?

En cuanto a lo económico, 
modestamente, La Providencia 
nos proporciona lo necesario. Ya 
antes dejé entrever la necesidad 
de personas. Nuestra parroquia 
tiene el área de la pastoral social y 
solo un matrimonio se dedica 
plenamente a la misma. 
Disponemos de un dispensario 
médico y no podemos brindar los 
servicios con la calidad y variedad 
que nos gustaría.
Cuando hemos de organizar 
cualquier tipo de acción formativa 
hemos de buscar personas de 
fuera.   Nuestra parroquia tiene 
poco personal cualificado… Villa 
Consuelo es una zona comercial. 
Cuando la persona mejora su 
condición económica emigra. 
Aunque hay personas muy 
buenas, pero…

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Un sacerdote venido de un campo, 
atraído por designio de Dios. Ya 
Avanzado en años (81años de 
edad y en abril cumplo los 50 de 
sacerdocio.
Me considero un favorecido del 
Señor, por lo que le estoy muy 
agradecido a Él y a su madre la 
Virgen María. Como se puede ver, 
un camino largo con tropezones y 
caídas, pero levantado por el 
mismo amor que Dios me profesa. 
Al pasar balance creo que es 
positivo y no me arrepiento de que 
el Señor me haya escogido como 
un obrero de su mies. 

Sus fieles son muy consecuentes. 
Mayoritariamente muy adultos, 
pero consecuentes. Carecemos de 
una población joven. La estamos 
trabajando, pero nos ha faltado el 
carisma y el liderazgo para pasar 
de lo meramente deportivo y tomar 
en serio lo formativo y participativo. 
Con todo estamos conscientes de 
que ese es nuestro legado de Don 
Bosco: La niñez y la juventud.

10. ¿CUÁLES SON LAS 
PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA?

Las comunidades según el Plan de 
Pastoral Arquidiocesano.
Atención a los más necesitados y 
preocupación por los niños y 
jóvenes.

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA 
SU PARROQUIA?

Creo que nos falta realizar un plan 
de evangelización más organizado, 
con más ardor. Si logramos 
coordinarlo, lo haremos 
dejándonos ayudar por otras 
parroquias, tal vez, con mejor 
capacitación.

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE 
EVANGELIZACIÓN REALIZA LA 
PARROQUIA?

Justo la de la evangelización con 
visita a los hogares.
Nos esmeramos en la catequesis 
parroquial y en la de los niños de la  
escuela que regenta la parroquia.    

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS 
PODEMOS CREAR PARA 
MOTIVAR A LOS DEMÁS AL 
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del evangelio de 
San Juan 1, 1-18                                           

¡TAN PEQUEÑITO, TAN INMENSO!

LA PREGUNTA DE HOY

¿Cómo hacer este silencio?

Quizás estas Palabras de François 
Mauriac, premio nobel en 1952, 
puedan servirnos: «No es al pie de 
la cruz donde puedo estar más cerca 
de ti, Señor, es quizás arrodillado de 
asombro ante tu camita, ante ese Dios 
– niño que acaba de nacer».

«Lo que me atrae a tu cuerpo adulto-
torturado, crucificado, y atravesado 
con una lanza es el parecido al mío.  
¡Oh Cristo triste, en el cual me busco 
a mí mismo…!  Dame hoy la gracia 
de detenerme frente al pesebre, 
y postrarme ante tu Infinito Ser 
totalmente capturado en un cuerpo 
pequeñito y vulnerable.

Detenerme frente al pesebre... 
postrarme ante Dios capturado en un 
cuerpecito...

Pienso que, si no hago esto este año, 
perderé de nuevo el significado de 
todo, tal como suele suceder año tras 
año

Así que, amigo querido, deténgase, 
escápese, escóndase un rato, huya de 
la «fiesta» en la que nadie sabe lo que 
está celebrando, y dedique quizás una 
hora al silencio, como María, como 
todos en Belén.

Entonces quizás «despierte» a una 
realidad que nunca antes había 
visto... y estas Navidades valdrán la 
pena, quizás por primera vez.

Dios pudo elegir otra forma de manifestarse si lo 
hubiese deseado.  Piense en la tremenda energía 
que pudo haber desplegado, la luz que pudo haber 
proyectado, un trillón de veces más brillante que la 
estrella más grande.

El calor que hubiera podido generar, frente al cual el 
centro del sol...  sería sólo una débil velita.

Toda la energía nuclear de la tierra junta no hubiera sido 
más que una basurita comparada con la fuerza explosiva 
producida por su llegada. Pero nada de esto ocurrió, 
¿qué es lo que vemos?

Lo que hoy vemos, es un ser pequeñito, indefenso, recién 
nacido entre el mal olor de un establo cualquiera, en un 
impresionante silencio.

«Señor, ¿qué te hizo tan chiquito?»  Preguntó San 
Bernardo de Clairvaux insistentemente en silenciosa 
meditación durante largo tiempo.  Y en medio de un 
éxtasis recibió un día la respuesta: «¡Fue el amor!» 

Volviéndose un ser humano igual a nosotros, Cristo 
estableció una relación personal e íntima con cada 
hombre y cada mujer.  «Toda la energía de ese ser 
humano – divino,» dice T. Keating, «está dirigida a un 
único fin: ganarse nuestro amor» y añade: «¿Cuál es el 
secreto de la energía divina encapsulada en el corazón 
de un niñito en Belén? ¡Es Amor!»

Ese amor no se descubre en medio del ruido y de la bulla, 
sólo se percibe en el silencio.

Permítame repetir esta idea: ESTE AMOR SÓLO SE 
DESCUBRE EN EL SILENCIO.

En ninguno de los evangelios se conserva una sola 
Palabra dicha en Belén.  Sólo se nos dice que «María 
conservaba todas estas cosas, meditándolas en su 
corazón».

Palanca | 13
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Con uno mismo. Un valor sugerente que se asocia 
a preguntas y respuestas existenciales. Uno mismo 
puede ser identidad, compañía y espejo. 

Como identidad, uno mismo se vincula a la esencia 
que tenemos como seres humanos. Alma, cuerpo 
y espíritu. Seres con dignidad creados a imagen 

y semejanza de Dios. Expresión del Creador y de su 
grandeza. 

Uno mismo también es compañía para sí y para los 
demás. Don, regalo, expresión del amor de Dios, de la 
caridad y la bondad. El uno mismo es también somos 
porque como seres humanos no podemos prescindir 

del otro, de su cercanía y de la riqueza que nos aporta el 
amigo, el grupo, la familia y la comunidad. Somos, como 
diría Aristóteles, animales sociales que para encontrar 
la felicidad debemos conectarnos con los demás 
congéneres. 

El uno mismo también es reflejo. En neurociencia 
se habla de las neuronas espejo.  Esas neuronas que 
tienden a activarse frente acciones observadas que 
son ejecutadas por otros seres humanos. Esas son las 
neuronas que nos llevan, como diría Pablo en Romanos 
12:15,» a gozar con los que se gozan y a llorar con los que 

Valores PARA VIVIR

CON UNO MISMOPor: 
Altagracia Suriel

a_suriel@yahoo.com

lloran». Nuestro cerebro está diseñado para la empatía. 
Tal vez como reflejo del alma que habita en nosotros.

El uno mismo como espejo también nos convierte 
en eco. El mundo somos nosotros.  Nos lo cuenta la 
siguiente historia:

«Un niño paseaba con su padre por la montaña. El niño 
se cayó y se golpeó. Entonces gritó: 

- ¡Ayyyy!. De pronto, oyó una voz lejana que repetía su 
grito:

- Ayyyy...ayyyyy...yyyyy  

Algo asustado, preguntó: ¿Quién anda 
ahí? Y de nuevo la voz le contestó: 
¿Quién anda ahí...ahí...ahí?

El niño, molesto por comprobar 
que repetían lo que decía, gritó: 
«Cobarde» Entonces la voz le contestó: 
¡Cobardeeeee! El niño miró a su padre 
con cara de asombro y le preguntó:

¿Papá, qué pasa? Y su padre le contestó 
sonriendo: No es nada, mira, voy a 
gritar yo, a ver qué pasa: ¡Te admiro! 
Y entonces la voz respondió: ¡Te 
admirooooo!!!

El padre del pequeño volvió a decir: 
¡Te quiero! Y la voz esta vez dijo: ¡Te 
quieroooo!

El padre le explicó a su hijo:  Este es el eco. Repite todo lo 
que dices. Pero en realidad es la vida. La vida te devuelve 
todo lo que le das. Si tratas a los demás con bondad, 
recibirás bondad. Si les insultas, recibirás insultos. Así 
que ya sabes lo que debes hacer: si quieres que haya 
felicidad en ti, preocúpate de hacer a los demás felices. 
Si quieres que haya amor, ofrece amor. Y ambos, padre 
e hijo, siguieron andando por la montaña».

 La vida es lo somos y lo que damos. Como un eco, todo 
vuelve a nosotros de forma amplificada. El bien que 
hacemos y también el daño. Por eso debemos procurar 
hacer todo el bien posible y evitar el mal.
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Iglesia VIVA¿DESAPARECERÁ LA 
IGLESIA? (1)

Por: 
RP Robert Brisman

«Y yo te digo te digo que tú eres Pedro, y sobre esta piedra 
edificaré mi Iglesia, y las puertas del abismo no prevalecerán 
contra ella» (Mt 16,18).

Esta es una pregunta o afirmación que muchas personas, 
creyentes y no creyentes, se hacen y otros la dan como un 
hecho. Desde hace mucho tiempo atrás, siempre hemos 

escuchado que, si la Iglesia Católica no se «adapta» a los nuevos 
tiempos, desaparecerá porque lo que enseña, el mensaje que 
proclama está desfasado y esto provocará que sus miembros la 
abandonen. Pero, los que afirman o se preguntan esto, se olvidan 
de las Palabras dichas por el mismo Jesús de que «el cielo y la 
tierra pasarán, pero sus Palabras no pasarán». 

Tenemos que la revista The Economist, - que aborda la actualidad 
de las relaciones internacionales y de la economía desde el 
marco global y que tiene su sede en la ciudad de Londres -, 
publicó un artículo en su edición de julio, - del año pasado -, bajo 
el título «La Tormenta sin fin», en donde anuncia o predice un 
cisma en la Iglesia Católica. Dice el artículo: «La Iglesia tiene que 
seguir Aggiornandosse, adaptándose al mundo a toda velocidad, 
empezando por permitir el matrimonio a los sacerdotes, en la 
creencia de que el celibato es la causa última de los abusos sexuales 
por el clero». Lo cierto es que esta tesis ya está desmontada por las 
investigaciones hechas, - como el Centro por la Protección de la 
Infancia de la Pontificia Universidad Gregoriana, que concluyó en 
un estudio realizado que, más del 90% de los abusos sexuales los 
cometen quienes no viven en celibato, es decir, en las familias, en 
las asociaciones de deporte y otros grupos e instituciones, y está 
también la Fundación ANAR, (Ayuda a niños/as y adolescentes 
en Riesgo), que en su estudio realizado entre 2008-2019, ha 
concluido que los abusos a menores en el clero en España son 
inferior al 1%. Claro que esto no debe tomarse como un alivio o 
justificación. Ya lo dijo el papa Benedicto XVI y el papa Francisco 
lo ha reiterado: «un solo caso de abuso ya es demasiado». 

Es mentira que el celibato sea la causa de estos abusos. 
Se toma esto más bien como la excusa para atacar el don 
del celibato que por tantos siglos, a pesar de los errores 
cometidos, le ha funcionado y ha sido una bendición 
para la Iglesia. No es cierto que, si se aboliera el celibato, 
desaparecerían los casos de abusos. Tendríamos que 
preguntarnos entonces, los casos de abusos sexuales que 
suceden en la familia, y entre los pastores casados de iglesias 
cristianas no católicas, que son en un porcentaje mucho 
mayor que en el clero católico-, ¿cuál es la causa? Y es que 
el problema real no está en el celibato, sino en el interior de 
la persona, en su afectividad, en su psicología. La verdad que 
está disfrazada en este artículo de opinión de este semanario 
inglés es su sesgo cristianófobo.
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Pero, sigue diciendo el artículo del semanario que 
«La Iglesia necesita cambios, que esos cambios se 
van a dar y que eso, probablemente, lleve al cisma 
que, citando fuentes vaticanas, está en el aire». 
De seguro que a lo que apunta este artículo es a lo 
que viene sucediendo desde hace un par de años 
en la Iglesia Católica en Alemania con el Camino 
Sinodal que llevan a cabo. Dice también el artículo 
que «el mundo debe tener una religión universal 
coherente con las ideas hoy dominantes en medios 
y en la esfera pública, y para asumir ese papel la 
Iglesia Católica debe renunciar lo más posible a 
doctrinas específicas, y a la pretensión exclusiva 
de ser custodia de una Verdad Universal y eterna». 
Pero si la Iglesia hiciera esto, estaría traicionando al 
mismo Jesucristo. La Iglesia está en el mundo, pero 
No es del mundo. Está en el mundo para iluminarlo, 
guiarlo fuera de sus oscuridades y llevarlo a Cristo. 
Ya el escritor estadounidense, de origen japonés, 
Francis Fukuyama, en su libro El fin de la Historia y 
el Último Hombre, afirma que la religión cristiana, 
concretamente el catolicismo, debe de renunciar 
a creerse la religión verdadera, renunciar a sus 
dogmas, y pasar a ser una religión más entre otras. 

Lo cierto es que los cañones de ataque están 
dirigidos a la Iglesia Católica, pero ¿por qué? ¿Por 
qué si las otras iglesias cristianas, muchas de ellas 
se han plegado a esta agenda globalista con sus 
postulados, su concentración es doblegar a la Iglesia 
Católica con sus postulados? La respuesta es clara: 
la Iglesia Católica, con el mensaje que proclama del 
evangelio, es una piedra de choque para toda esta 
agenda globalizada y genocida que quiere imponer 
la élite mundial por medio de la agenda 2030 y 
la ideología de género. Y es que el concepto del 
hombre y la naturaleza que proclama la Iglesia, no 
se deja manipular. La Iglesia sólo se arrodilla ante 
su Señor Jesucristo y no ante estos dioses de barro 
promotores de esta ideología. La intención es clara: 
acabar, desprestigiar moralmente a la Iglesia Católica.

Pero, sigamos citando el artículo en cuestión. Ante 
esta problemática de la Iglesia Católica, el semanario 
propone la solución: «Lo primero que dicen estos 
globalistas es que están apoyados por diversos 
obispos, proponiendo una modernización de la 
Iglesia en la que el papa deberá aceptar la abolición 
del celibato para los sacerdotes, pero también 
apertura a las mujeres sacerdotisas y aceptación del 
matrimonio entre personas del mismo sexo». Pues 
ya vemos por donde vienen estos gurúes globalistas 
que se presentan como una especie de «salvadores» 
de la Iglesia para que no desaparezca. Es decir que, 
la salvación de la Iglesia ya no está ni depende de la 
gracia santificante de Cristo, del Espíritu Santo, sino 
de estos gurúes globalistas. Son ellos los que se están 
presentando y pretenden hacer cumplir la promesa 
de Cristo.
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Por: 
Jacqueline Chamoun

Cursillo # 490

ANUNCIACIÓN 
DEL SEÑOR

La celebración de la Anunciación 
conmemora la visita del ángel Gabriel a la 
Virgen María para informarle que ella sería 
la madre de nuestro Salvador. Después de 
dar su consentimiento a la Palabra de Dios, 
María concibe a Jesús en su vientre y se 
convierte en la madre de Cristo por el poder 
del Espíritu Santo.

1. ¿QUÉ SIGNIFICA LA PALABRA 
«ANUNCIACIÓN»?

Este término se deriva de la misma raíz que la 
Palabra «anunciar».

El arcángel Gabriel anuncia el nacimiento 
de Cristo con antelación. «Anunciación» es 
simplemente una manera antigua de decir «el 
anuncio».

Aunque este término suele aplicarse al 
nacimiento de Cristo, se puede utilizar 
también en otros casos. En su libro «La infancia 
de Jesús», Benedicto XVI escribe frases como 
«La anunciación del nacimiento de Juan» y «La 
anunciación a María» porque el nacimiento 
de Juan Bautista también se anunció con 
antelación.

2. ¿CUÁNDO SE CELEBRA LA 
ANUNCIACIÓN Y POR QUÉ A VECES 
CAMBIA LA FECHA?

La solemnidad de la Anunciación se celebra 
el 25 de marzo, es decir nueve meses antes 
de Navidad (25 de diciembre), por los nueve 
meses que Jesús estuvo en el vientre de 

la Virgen María. Sin embargo, la 
Anunciación coincide a veces con 
Semana Santa, cuyos días tienen 
un rango litúrgico superior a esta 
solemnidad.

Según el Misal Romano: «Cada vez 
que se produce esta solemnidad 
durante la Semana Santa, se transfiere 
al lunes siguiente al segundo domingo 
de Pascua».

3. ¿POR QUÉ ESTA HISTORIA ES 
PARALELA AL NACIMIENTO DE 
JUAN BAUTISTA?

El nacimiento de Juan el Bautista fue 
también anunciado con antelación. 
En ambas historias hay similitudes:
El Arcángel Gabriel hace el anuncio.
Se anuncia a una sola persona: 
Zacarías en el caso de Juan Bautista, y 
María en el caso de Jesús.

Se anuncia el nacimiento milagroso 
de una persona que tiene un lugar 
prominente en el plan de Dios.

En ambos casos realizan una pregunta 
al ángel: Zacarías pregunta cómo 
puede saber si lo anunciado sucederá; 
María pregunta cómo va a suceder.

Además, una señal milagrosa es 
presentada como prueba: Zacarías se 
quedó mudo; a María se le informa del 
embarazo milagroso de Isabel, que se 
encuentra en su sexto mes.

Gabriel se aparta.

4. ¿POR QUÉ LA REACCIÓN DE 
MARÍA ES DIFERENTE A LA DE 
ZACARÍAS?

A primera vista la reacción de María 
ante Gabriel podría parecerse a la 
reacción incrédula de Zacarías pero 
es fundamentalmente diferente. 
Zacarías preguntó cómo podía saber 
si lo que decía el ángel sería verdad. Su 
actitud era de escepticismo.

María, en cambio, se pregunta cómo 
se cumplirán las Palabras del ángel. 
Su actitud es de una fe que busca 
comprender.

5. ¿CÓMO RESPONDE EL 
ARCÁNGEL GABRIEL A LA 
PREGUNTA DE MARÍA?

Gabriel le dice: «El Espíritu Santo 
vendrá sobre ti y el poder del Altísimo 
te cubrirá con su sombra; por eso 
el que ha de nacer será santo y será 
llamado Hijo de Dios».

Aquí el ángel indica la participación 
de las tres personas de la Santísima 
Trinidad a través de la acción del 
Espíritu Santo, el Padre hace que el 
Hijo sea concebido en forma humana. 
No habrá ningún padre humano, 
dejando claro el hecho de que el niño 
va a ser el Hijo de Dios.

Como un ejemplo más del poder 
de Dios, el ángel acepta y confía, 
que Isabel, aunque anciana y 
aparentemente estéril, ha concebido 
milagrosamente un hijo y está en el 
sexto mes de embarazo. «Para Dios no 
hay nada imposible».

6. ¿POR QUÉ EL «SÍ» DE MARÍA ES 
IMPORTANTE?

La aceptación de María de este papel 
es trascendental porque ella será la 
Madre del Hijo de Dios.

A pesar de los sufrimientos, en sus 
diversas formas, ella se colocó por 
completo al servicio de la voluntad de 
Dios convirtiéndose en protectora del 
niño que un día nacería y salvaría con 
amor al mundo.

Por la desobediencia de un hombre, 
entró el pecado al mundo, de la misma 
forma, por la redención y muerte en 
Cruz otro hombre se entregó para la 
salvación del mundo. 
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Por: 
Ángel Gomera

LOS COLORES DEL AMOR

IGLESIA VIVA
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Los colores del amor surgen de un 
beso apasionado, entre el arcoíris 
y un cielo soleado con tatuajes 
de nubes blancas en su costado. 
Nacen del vals de las flores y 
las mariposas en medio de las 
llanuras tropicales. Brotan del 
éxtasis de las olas del mar cuando 
tocan las arenas suplicantes.

Fluyen de los bríos impetuosos 
de la cascada apetecible de 
tu boca. Manan del volcán 

activo que erupciona en la inmensa 
biología de tu ser. Germinan de la 
combinación romántica del polen 
de una flor con la picardía fecunda 
de una abeja en primavera.

Los colores del amor salen de 
versos, sentimientos y actitudes 
nobles, que se esparcen en el 
universo infinito del alma. Florecen 
de aquellos abrazos que estaban 
perdidos y se encuentran con pasión 
a mitad de aquel camino llamado 
reconciliación, provocando a su vez, 
un estallido de fraternidad celestial. 
Emergen de la silueta de tus labios 
pródigos, que dibujan una sonrisa 
que renace de lo extinto e inédito.

Se lucen en las noches tórridas 
cubiertas de estrellas y con olor 
agradable a café de la sierra; en 
donde el cielo y sus compinches 
deshojan alrededor del fogón 
aquellas añoranzas entre alegrías 
y melancolías. Y allí, la pureza 
navegando con destreza las galaxias, 

se anida en lo más sublime de un 
espíritu sediento.

Los colores del amor emanan desde 
la profundidad de esas pupilas 
decorosas que contemplan con 
gratitud y devoción, el manto fino y 
extendido de la niebla, que se cuela 
con espectacularidad y habilidad entre 
montañas y praderas con cabelleras 
verdes exuberantes. 

Se levantan del bello amanecer que 
espanta la oscuridad del horizonte, con 
la luz angelical de matices poéticos. 
Aurora ésta, que infunde belleza 
excelsa a la vida con la dulce melodía de 
la esperanza; y que pone a deslumbrar 
los sentidos con sensibilidad humana, 
tierna, insondable y divina.

Los colores del amor aparecen del baúl 
recóndito del corazón, sirviendo de 
alas para poner a volar la imaginación 
entre fantasía y realidad, con la misión 
expresa de encontrar la felicidad.
 
Se nutren de una conciencia 
reluciente, que brilla con fulgor desde 
dentro hacia afuera, despejando las 
tinieblas que inquietan el buen vivir. 
Escurren de una sinfonía armoniosa 
de buena voluntad, que se filtra con 
nobleza en el interior de la persona, 
colmando cada espacio vital de paz y 
sosiego.

Los colores del amor renacen de la 
decisión valiente y firme, de dejar atrás 
las huellas de aquel pasado sombrío 

y amargo, que en nada contribuye 
a la edificación de tus sueños. Se 
alimenta del manantial del perdón, 
para así regar esas áreas maltrechas 
por la aridez de los resentimientos.

Su fuente es el infinito, y se sostienen 
entre los dinteles de la sabiduría 
y la verdad perpetua. Manifiestan 
una cota de heroicidad maravillosa, 
poniendo como opción irrebatible la 
bondad, a pesar de las hostilidades y 
desafíos del ambiente.

Los colores del amor proceden 
del huerto aclimatado de las 
bienaventuranzas, en donde se 
forman seres con corazones de 
carne, dispuestos a reverdecer 
aquellas severas deforestaciones de 
las cordilleras del alma, plantando 
árboles de vida buena con tesón, 
paciencia, misericordia, cortesía y 
amabilidad, sin importar ningún tipo 
de contrariedades.

Fortalecen la confianza, el diálogo 
y las redes de solidaridad haciendo 
el mundo más respirable. Restaura 
relaciones, sentidos y significados 
más allá de las tormentas. Alientan la 
capacidad de entendernos y amarnos 
entre unos y otros. Los colores del 
amor le dan sentido a la existencia.
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-Tener una familia sana: Usted lo 
sabe, su familia es un regalo de Dios. 
Dedicarte a estar más cerca de los 
tuyos. Apoyándose unos a otros y 
llenándonos del combustible del 
amor que echa afuera el miedo y el 
dolor.

-Suena: Ya deja de pensar y quejarte 
por lo que no pudiste hacer el 
año pasado. Se vale soñar con eso 
que quieres. Que esos planes que 
no pudimos realizar lo podamos 
retomar. Sigue soñando, planificando 
y perseverando. Que ese viaje, 
ese proyecto… Siga en tu mente y 
presentándolo al Señor en cada 
momento. Pero por favor no dejes 
de soñar.

-Ser mejor: Tiempos de crisis 
r e p r e s e n t a n  t i e m p o s  d e 
oportunidades. Esta es una gran 
oportunidad para ser la mejor 
versión de ti en todas las áreas, en 
tu familia, matrimonio, servicio a 
Dios, comunidad, lugar de trabajo, 
emprendimiento. Que los demás vean 
cambios radicales en tu persona.

-Ver las maravillas del Señor: Deja 
de ver el vaso medio vacío y míralo 
medio lleno. Dios siempre ha estado y 
estará. No te conviertas en un profeta 
de la negatividad y el pesimismo y 

¡El año 2023 ha llegado! Lleno 
de expectativas, planes, 
proyectos, metas, preguntas y un 
montón de análisis de distintas 
personalidades que nos dejan la 
interrogante de cómo será.

Si eres de los que buscas alguna 
clave, idea o consejo de cómo 
vivir este nuevo año, aquí te 

brindo unas recomendaciones 
esenciales que estoy totalmente 
seguro que usted estará de acuerdo 
conmigo.

 La clave para vivir para este año es 
con: Dedicación a ejemplo de María.

Nos hacemos tantas preguntas, nos 
maltratamos tanto pensando en la 
crisis, problemas, enfermedades 
y carencias y no nos dedicamos a 
fortalecer y trabajar áreas esenciales.
En este articulo te presento cinco (5) 
áreas muy importantes que necesitan 
mucha dedicación.

-Fortalecer tu fe: Para que te llenes 
de confianza, que venga lo que venga 
estarás en muy buenas manos, en 
las manos de Dios. Tu confianza en 
el Señor se fortalece con la oración, 
eucaristía, rezar el santo rosario, 
tener contacto con tus hermanos 
de comunidad, leer la Palabra, hacer 
buenas obras…

A EJEMPLO DE MARÍA: 
DEDÍCATE.

Por: 
Henry Valenzuela
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dedícate a observar cómo tu padre 
amado siempre actúa. ¡¡¡Abre bien los 
ojos para que veas!!!

Lucas 1, 38 He aquí la esclava del Señor, 
hágase en mi…

A ejemplo de María que podamos ser 
grandes hombres y mujeres para el 
Señor.

Te invito a buscar el libro:  Más allá 
de tus posibilidades. Un manual que 
te ayudara a dar la milla extra en el 
nombre de Jesús. Disponible en 
Librería de Colores, Librería Cuesta y 
en Amazon.
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El 8 de marzo es una fiesta 
destacada en múltiples países 
del mundo. Se conmemora el 
Día Internacional de la Mujer, 
formalizado por Naciones Unidas 
en 1975. Es una lucha para que la 
mujer pueda incorporarse en la 
sociedad y su desarrollo íntegro 
como persona, en pie de igualdad 
con el hombre.

En 1972 la Asamblea General 
de las Naciones Unidas, en 
su resolución, 3010, declaró 

a 1975 «El Año Internacional de la 
mujer» y en 1977 invita a los Estados a 
declarar conforme a sus tradiciones 
históricas y costumbres nacionales, 
un día como Día Internacional por 
los derechos de la mujer y la Paz 
Internacional.

AÑO INTERNACIONAL 
DE LA MUJER

Maruchi ELMUDESÍ

Debido a su origen y a los hechos 
trágicos que conmemora, esta 
fecha se utiliza para visualizar 
la desigualdad de género y para 
reivindicar la lucha por la igualdad 
efectiva de derechos para las 
mujeres en varios ámbitos. 

Se suele celebrar en casi todas las 
partes del mundo (ejemplo de ello 

es Italia y su «Fiesta della Donna»), 
y es día feriado en algunos países. 
Algunas corrientes feministas 
argumentan que no es un día para 
celebrarse o ser festivo debido al 
origen de este, sino que debe servir 
para la reivindicación de derechos.

Los diferentes informes 
publicados por la Organización 
de Naciones Unidas (ONU), en 
términos globales, en todo el 
mundo, las mujeres están por 

debajo de los varones en todos  
los indicadores de desarrollo 
sostenible, las desigualdades de 
género se observan en que las 
mujeres conforman casi 2/3 de los 
analfabetos del mundo, se habla de  
feminización de la pobreza porque 
la mayoría de los pobres del mundo 
son mujeres, las mujeres tienen 
menos accesos a los servicios 

sociales básicos 
que los varones, las 
mujeres tienen 11 
puntos porcentuales 
más de probabilidad 
de no tener comida, 
la brecha salarial 
muestra que las 
mujeres ganan menos 
dinero que los varones 
por el mismo trabajo, 
y aun así las que 
están más educadas 
que ellos, consiguen 
trabajos de menor 
jerarquía. Existen 39 
naciones en la que los 
hijos varones, tienen 
derechos de herencia 
que las hijas mujeres 
no, y sólo el 2% de 
la tierra del planeta 
pertenecen a mujeres 
mientras que el 98% 
a varones, aunque 

las mujeres son las responsables 
de recolectar el agua en el 80% 
de las casas sin agua corriente. En 
30 países se continúa realizando 
la mutilación genital femenina y 
hay por lo menos 200 mujeres 
operadas, 2/3 de las víctimas de 
trata de personas son mujeres.
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El año pasado hablaba de la novela de Monseñor Freddy 
Bretón Los entresijos del viento, que obtuvo el Premio 
Eduardo León Jimenes en la Feria Internacional del Libro 
2020.

Yo no sabía de Freddy Bretón como escritor y no me da 
vergüenza decirlo,  porque he llegado a la conclusión 
de que eso me pasó porque los sacerdotes no 

promueven su obra a nivel «laico», se contentan con llevar sus 
publicaciones a librerías católicas donde pueden adquirirlas 
lectores ligados a la Iglesia. 

Y eso está bien, pero me gustaría que esos libros también 
estuvieran en las librerías y lugares que ya están establecidos 
por su excelente oferta de ediciones de último minuto y sé de 
personas que semanalmente las visitan buscando novedades 
o libros ya establecidos.  

El revuelo causado por algunos escritores en contra de que 
se otorgara a Bretón el Premio Nacional de Literatura 2023, 
-galardón considerado como el más importante del país en ese 
renglón- para mí no tiene sentido. Todos arguyen que porque 
es un Monseñor y que la mayoría de las universidades están 
ligadas a la Iglesia Católica. 

Este argumento se cae cuando revisas la lista de premiados desde 
el inicio del premio en 1990, y no encuentras a ningún cura.  

Y es que en este país hay sacerdotes escritores muy buenos, 
que como dijimos antes guardan un bajo perfil. José Luis Sáez, 
Manuel Maza, Pablo Mella,  Monseñor De la Rosa y Carpio, entre 
muchos otros; algunos son ensayistas, otros críticos, narradores 
y poetas.

Como ejemplo Fray Jit Manuel Castillo de la Cruz, poeta  y 
narrador distinguido con el Premio Salomé Ureña de Henríquez 
2018, por su libro En la voz del silencio y autor de la novela 
Apócrifo de Judas Iscariote, de quien escribió Marcio Veloz 
Maggiolo: «Partiendo de un desconocido evangelio apócrifo 
perteneciente a Judas, y rescatado por un tal Nathanael, Jit 
Manuel Castillo nos sorprende con la que podría ser una de las 
mejores novelas de temas bíblicos de la literatura dominicana». 
Recordemos que en nuestro país los temas bíblicos en novela 
han sido tratados por Juan Bosch y el mismo Veloz Magiollo. 
Igualmente, Andrés L. Mateo afirmó:  «Si de algo deben huir los 
escritores del Siglo XXI es a estructurar la verosimilitud de un 
personaje a partir de una sola pieza, ni siquiera la novela del 
Siglo XIX pudo hacerlo. Jit Manuel Castillo saltó por encima 
de esta trampa y nos proporciona un arquetipo de variados 
matices, de sentimientos contradictorios y de desgarramientos 
existenciales».

Particularmente, cuando leí Apócrifo de Judas Iscariote me sentí 
golpeada   por un drama lleno de contradicciones y culpa que 
refleja de manera  conmovedora la condición humana, pero 
muy especialmente me asombró el uso impecable del lenguaje. 

En otro sentido, la novela Los entresijos del viento de Freddy 

Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642

SACERDOTES 
DOMINICANOS: 
EXCELENTES ESCRITORES.

Bretón me presentó a un escritor maduro que no podía 
escapar de las situaciones poéticas que había experimentado 
a lo largo de su vida, y las plasmaba con una sencillez que 
resultaba el soporte ideal para los contenidos que planteaba. 
El jurado que le adjudicó el premio estuvo formado por los 
reconocidos intelectuales María José Rincón, Juan Carlos 
Mieses e Ylonka Nacidit-Perdomo.

Perdomo, escritora y  crítica escribió: «A nuestro modo de 
ver, es una novela de una indudable belleza, donde página 
tras página encontramos la aparición de una voz fecunda, 
emotiva e incorporada a la puesta en marcha de cada historia, 
en la cual la continuidad de los temas se basa en las tesis del 
viento/sobre el viento convertido en una «criatura literaria» 
desde la cual emergen las otras criaturas/personajes…» 

¿Habrá personas que crean que el Premio Nacional de 
Literatura se debe asignar a quienes ellos prefieren y  que 
se consideran con mayor capacidad que un jurado formado 
por los rectores de las principales universidades, la Academia 
Dominicana de la Lengua, el Ministerio de Cultura y la 
Fundación Corripio?

No lo creo, porque es completamente ilógico.

Todo el mudo tiene derecho a que le guste o no un autor u 
otro. Pero eso es completamente personal. Lo ideal es poder 
reconocer la calidad en trabajos que no nos gusten; eso es 
ser justo e imparcial.

Para terminar quiero decir que a mí me gustó mucho Los 
entresijos del viento, tanto que escribí: «…el libro de Freddy 
Bretón es la historia de una espiritualidad que permanece 
contra viento y marea, originada y sostenida por la esplendidez 
de la inocencia y de una familia ejemplar; es el rescate de 
experiencias esenciales vividas en las vastedades del campo 
cibaeño con las anécdotas, muchas veces jocosas, de un 
pueblo pequeño.

La estructura del libro es más la de unas memorias donde 
todo cabe, desde el maravilloso personaje del Cura Cantor, 
que se tardaba en dar la misa pero estimulaba los deportes 
y hacía caridad, hasta los «recuerdos de un huerto claro» 
donde las experiencias con el abuelo cosechador de tabaco 
resultan determinantes…» 

Por todo esto me sentí muy alegre con los dos importantes 
premios adjudicados a Monseñor Freddy Bretón. Y es que 
creo que los curas, y también las monjas,  tienen derecho a 
ser buenos escritores y, por lo tanto, a ser premiados. Sólo 
tenemos que repasar la Historia Universal de la Literatura.

Nota: Más datos sobre los sacerdotes escritores mencionados en Wikipedia 

y en las redes.
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Todos estamos necesitados de perdón y claramente lo 
mostramos al rezar el Padrenuestro: «Perdona nuestras 
ofensas, como nosotros perdonamos a los que nos ofenden 
(Mateo 6,12).

Nosotros, que somos pecadores y llenos de defectos, de 
errores y debilidades, pedimos perdón a nuestro Dios, 
que es misericordioso y le ofrecemos la ofrenda de 

nuestro perdón al prójimo. ¡Pero nos cuesta tanto!

No sólo nos cuesta sonreír a quien nos pisó sin querer y se 
disculpa o a quien nos empuja en una aglomeración o al que 
hace ruido molesto a nuestro lado. No sólo nos cuesta perdonar 
los fallos humanos de quien es lento en explicarse porque no 
nos atendió como queríamos en un comercio o en el trabajo. 
No sólo no perdonamos, a veces, exigimos y protestamos. Y esto, 
en nada se parece al perdón.

Esto no se trata de ser tontos, se trata de ser delicados, educados, 
sensibles, humanos y cristianos. Y hasta en esas pequeñeces 
entra el perdón evangélico.

Dice la Palabra de Dios que perdone cada cual de corazón. Eso 
exige no hacer historia de agravios o guardar rencores en nuestro 
corazón. Exige tener tanta paciencia y tanto amor que estemos 
dispuestos a perdonar «no siete veces, sino setenta veces siete» 
(Lucas 17,4), en Palabras del mismo Jesús. Y debemos hacerlo de 
corazón, entera, abierta y amorosamente.

Un perdón de corazón requiere tanto amor, que exige aceptar a 
aquel que nos ofendió tal cual es; que exige no tener sentimientos 

NECESITADOS DE PERDÓN

freddycontin@gmail.com 

Freddy CONTIN

de revancha, que exige obrar con amor, aunque 
tengamos que violentarnos porque nos repelen sus 
actos o sus obras. Y esto hecho o vivido de cara a Dios, 
tiene su mérito y su recompensa en paz y alegría, en 
esta vida y seguro que también en la eterna.
Ciertamente, las ofensas muchas veces son reales 
o son fuertes, porque existe la calumnia y duele 
profundamente. Pero hay que perdonar y hacerlo 
en profundidad y de todo corazón. Como Cristo 
nos perdona. Como nos perdonó Él desde la cruz.

Si pensamos en nuestras miserias e infidelidades, 
¿nos parecerá comparable el daño que hemos 
recibido, con lo que ofendimos nosotros a Dios?
Es cierto que siempre la naturaleza humana se resiste 
a hacerlo. Pero bien merece la pena. Todos somos 
hermanos. Todos, con nuestros distintos estilos y 
formas de ser nos molestamos a veces o nos herimos. 
Pero Dios nos pidió y nos pide que perdonemos. 
Y al perdonar de corazón, olvidamos la ofensa. Es 
como empezar de nuevo y es amar con obras. Obras 
pequeñas o grandes que a través de los días y de las 
circunstancias, se nos presentan.

Detrás de todas ellas esta Dios que nos perdona 
incondicionalmente y nos pide que perdonemos 
con todo el corazón.

22 | Palanca



Palanca | 23

SALVADOR GOMEZ

En el Antiguo Testamento el mandamiento del 
amor nos dice:

«Amarás a tu prójimo como a ti mismo» (Lev 
19,18)

En este mandamiento se encierra una gran 
verdad: En la medida en que ame, me valore, 
me respete, podré amar, valorar y respetar a 
los demás.

El libro del Eclesiástico nos amplía este 
razonamiento y nos dice: «El que es tacaño 
consigo mismo ¿Con quién será generoso?... 

Nadie es peor del que se tortura a si mismo… Hijo 
en cuanto te sea posible trátate bien. Recuerda que 
la muerte no puede tardar… No te prives de pasar un 
día feliz» (Cf Eclesiástico 14, 5-14)

En la Medida que estemos satisfechos, realizados y 
felices podremos buscar la realización y la felicidad 
de los demás, si por el contrario vivimos frustrados 
llenos de insatisfacción y de la amargura eso es lo 
que vamos a proyectar a los que están a nuestro 
lado y tendremos que decir a cada momento como 
Shakira «Perdona que te salpique»

En la familia, en la Iglesia y en la sociedad hay muchos 
conflictos y enfrentamientos porque demasiadas 
personas son incapacitadas de amor porque no se 
aman ni viven en paz con ellos mismos.

«COMO A TI 
MISMO»

En el nuevo testamento Jesús nos amplia la reflexión 
diciéndonos: «Todo cuanto quieran que les hagan los 
hombres háganlo también ustedes a ellos». (Mt 7,12)

Nosotros tratamos a los demás como creemos que 
merecemos ser tratados, antes de actuar debemos pensar 
¿Cómo merezco que me traten? Y de esa forma trato a los 
demás, si siento que no valgo nada, que no merezco nada, así 
trato a los demás y les estoy diciendo como quiero que ellos 
me traten, en definitiva: «Doy lo que pienso que merezco 
recibir».
       
Si queremos contribuir con la paz, el progreso y el bienestar 
de la familia, la Iglesia y la sociedad, comencemos por 
aceptarnos con nuestra historia de valorarnos, respetarnos y 
darnos lo mejor a nosotros mismos, recordemos que «el que 
es tacaño consigo mismo no es generoso con nadie».

Si deseamos amar más y dar más, debemos comenzar por 
amarnos y darnos más a nosotros mismos.

Suena a egoísmo, pero así es: «lo que damos es directamente 
proporcional a lo que pensamos que merecemos».

Acéptate, ámate, valórate, trátate bien y verás como se 
transforma positivamente el entorno en el que vives ya que 
estarás proyectando en los otros la imagen que tengas de ti 
mismo. La familia, la Iglesia y la sociedad serán cada vez más 
valiosas si se llenan de personas valiosas que son capaces de 
valorar a los demás y trabajar unidos por construir relaciones 
positivas de respeto, reafirmación, aceptación y valoración 
de los demás como a nosotros mismos.

Puedes profundizar más este tema leyendo mi libro «Del 
perdón al amor» (Portada del libro)

También te recomiendo ver los videos en mi canal de 
YouTube /SalvadorGomezOficial con el tema: «Ámate a ti 
mismo» y «Cómo mejorar tu autoestima».
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NUEVO AÑOFREDDY GINEBRA

Perdonen pero, a pesar de todos los pronósticos, creo que 
será el mejor año si todos apostamos a eso y trabajamos 
con esos fines.

Ya no tomo resoluciones de fin de año. Aquello de 
rebajar ni lo pienso, mucho menos ser un mejor 
ser humano. Un chofer de Uber me dijo el otro día, 

mientras me llevaba a Casa de Teatro, que ya la gente de mi 
edad debía de hacer lo que quisiéramos porque nos quedaba 
poco.

Y no me lo dijo burlándose, sino como alguien que estaba 
muy convencido de lo que estaba afirmando.

-Usted ya está pago -agregó-, así que si 
quiere hacer alguna travesura hágala.

-¿Usted me da permiso? -le pregunté 
medio serio.

-Usted es viejo y sabio -enfatizó- y sabe 
mejor que yo que sus días están contados, 
bueno eso solo lo sabe Dios, pero es ley de 
vida.

-¿Cuántos años tiene usted?

-Llegando a los 80 -contesté.

-¡Ojalá yo! Apenas llego a los 40 y no creo 
que llegue tan lejos -me dijo riéndose-. 
Daría lo que no tengo porque alguien me 
asegurara llegar a su edad y tan enterito.

-¡¡¡Ud. se ve bien caballero!!! -recalcó.

No hago revisión de vida, me asusta, solo doy gracias por cada 
segundo y momento vivido. Siempre he sabido que la vida 
es una oportunidad y un misterio que a mis tantos años no 
me he podido explicar y dudo con el tiempo que queda de 
olvidos y confusiones que se aclare.

Dios me espera con todas las respuestas. Tampoco me juzgo 
mucho, he cometido muchos errores y me hubiera gustado 
ser más perfecto, algunos días lo intento.

El mundo de hoy me apena, sigo sin entender la 

violencia, los egoísmos desmedidos, el desbalance de 
riquezas, los intereses mezquinos, el afán de poder 
y la deshumanización en que estamos viviendo. Sigo 
soñando, es mi único tesoro y lo que me mantiene joven 
y lleno de energía, sigo amando con la misma intensidad, 
la curiosidad no me abandona, el deseo de aprender, de 
descubrir nuevos mundos y, desde que supe el poder 
de los abrazos, los he multiplicado aún a aquellos que 
conozco por primera vez.

La muerte no me asusta, más bien me intriga. Sospecho 
que me esperan sorpresas, Dios tiene que ser muy 
creativo, EL CREATIVO POR EXCELENCIA.

Si se atrevió a crear un mundo como este, el que viene 
que es eterno debe de desbordar cualquier imaginación. 
En un tiempo hacía ejercicios imaginando lo que me 
esperaba, ya no. Quiero que me sorprendan y estoy 
seguro así será. El regreso a nuestra CASA después de 
haber caminado por este valle de lágrimas será grandioso.

Además, aquellos que hemos cultivado el amor, 
experimentaremos ese amor en su grado más puro e 
inimaginable.

Comienza otro año, los pronósticos según los pitonisos 
económicos no pintan muy buenos, el daño que hemos 
hecho al planeta cobra seriamente con desastrosas 
manifestaciones, la guerra acecha, la amenaza nuclear de 
las potencias... En fin, me sumerjo en mi utopía de seguir 
trabajando por un mundo mejor, sé que lo voy logrando 
aunque sea solamente en mi pequeño y humilde universo.

Soy un profesional de la alegría y no pienso bajar mi 
bandera. Perdonen pero, a pesar de todo, creo que será 
el mejor año si todos apostamos a eso y trabajamos con 
esos fines.

Sueñen conmigo.24 | Palanca
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ANGY ESTEVEZ

Los niños son como las estrellas. Nunca hay 
demasiados ¡Son la alegría de vivir! Madre Teresa

A propósito del Día del Niño por Nacer el cual 
se celebra todos los años el 25 de marzo. Se 
trata de un día en el que se conmemora y 

recuerda los nueves meses de vida antes de dar a luz 
dentro de la madre y esa vida tiene los derechos que 
cualquier ser vivo tiene, nuestro país se unió a esta 
iniciativa en el año 2001.

Se celebra este día porque en nuestra comunidad 
católica entre el 25 de marzo y el 25 de diciembre 
ocurren los nueves meses para el nacimiento del 
Niño Jesús y tiene lugar la Anunciación a la Virgen 
María. (fuente: https://www.dia-de.com/nino-por-
nacer).

El articulo 37 de nuestra constitución establece 
que ¨El derecho a la vida es inviolable desde la 
concepción hasta la muerte. No podrá establecerse, 
pronunciarse ni aplicarse, en ningún caso, la pena 
de muerte¨. De la misma manera que el articulo 38 
subraya lo siguiente sobre la dignidad humana ¨ El 
Estado se fundamenta en el respeto a la dignidad 
de la persona y se organiza para la protección real y 
efectiva de los derechos fundamentales que le son 
inherentes¨. 

La Embriología es la especialidad que estudia la 
formación y el desarrollo del embrión hasta su 
nacimiento, esta establece que un ser humano 
comienza cuando se une un espermatozoide con 
un ovocito secundario (frecuentemente conocido 
como óvulo). A este proceso se le llama fecundación, 
que da origen a una célula única llamada cigoto.

Para que se lleve a cabo esa formación biológica, se 
debe pasar por tres etapas: la fecundación, que es la 
unión del espermatozoide con el ovocito, con lo que 
se crea una célula llamada cigoto, conformado por 
46 cromosomas.

DÍA DEL NIÑO 
POR NACER

Posteriormente, está la etapa embrionaria, la cual comienza 
después de la tercera semana de gestación y culmina en 
la semana número ocho. Después de la octava semana 
empieza la etapa fetal, la cual termina en con el parto. Y así 
sucesivamente. 

Respecto al dolor fetal, él bebé  posee receptores del dolor 
desde la octava semana de gestación y responde con reflejos 
motores de alejamiento a pinchazos y otros estímulos que lo 
afecten. Diversas publicaciones muestran que la experiencia 
sensorial en el período prenatal influencia la conectividad 
del sistema nervioso adulto (Weis y colegas, PNAS, 2017). 
Y un caso de cirugía fetal mostró que fallas en el protocolo 
de anestesia produjeron una desestabilización cardíaca del 
nonato, que es un signo de dolor fetal; la corrección de la falla 
condujo a la desaparición de la desestabilización (Mayorga-
Buiza y colegas, Child’s Nervous System, 2017).

Entonces yo me pregunto ¿en qué momento dejamos de 
importantizar esto o tal vez nunca importó? ¿Por qué lo 
hicimos? ¿por qué los más indefensos tienen que pagar los 
platos rotos? ¿Qué ocurre con el mundo? Creo que la Palabra 
odio y discriminación se han mal utilizado en otros aspectos 
para tapar los que si necesitan atención porque el adulto 
puede elegir y el niño no. 

Defender la vida de los más indefensos no debería ser tema de 
discusión si tenemos claro lo anteriormente escrito y además 
que la Psicología Perinatal nos aporta una extensa evidencia 
acerca del significado integral del embarazo, el cual lo define 
como crisis que impacta al grupo familiar y la sociedad y 
como secreto de infancia y del inconsciente, una madre no 
nace, se hace y para esto precisa del acompañamiento de  
profesionales de la salud mental perinatal cualificados para el 
ejercicio de su labor a través de una intervención psicosocial 
que posibilite el bienestar y calidad de vida de los padres, la 
familia y del hijo por nacer.

Gracias por dejarme entrar en tu corazón
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PARA CONOCER MÁS 
Y MEJOR A SAN JOSÉ…
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero

Virgen.  la gracia sobreabundó en 
él, superando a cualquier otro ser 
humano o ángel, excepto a la Virgen.

También, san José, le relató sus 
dolores ante la pasión de Jesús, que 
la conoció de antemano, sabiendo 
que no iba a estar presente porque 
moriría antes. La pasión de Jesús 
se convirtió en su cruz diaria, y lo 
llevó a ser «corredentor» (especial 
unión con Jesucristo) junto a su santa 
esposa.

El 19 de marzo de 1958, san José 
se apareció para hablarle sobre su 
coronación. La religiosa contempló al 
Espíritu Santo, en forma de paloma, 
flotando sobre la cabeza de san José. 
Y dos ángeles, uno a la derecha y otro 
a la izquierda, con almohadillas en 
sus manos. En una de ellas, estaba 
una corona de oro y, en la otra, un 
cetro de oro. Y escuchó estas Palabras 
«así debería ser honrado a quien 
el rey desea honrar»; aludiendo al 
deseo de Jesucristo de coronar a san 
José. Confirmaba con ello la iniciativa 
de los papas, que han coronado 
oficialmente imágenes de San José 
en todo el mundo.

También le reveló «su paternidad 
universal para toda la humanidad». 
Y le pidió que difundiera el que 
los padres deben acudir a él para 
aprender la obediencia y cómo 
ejercer la autoridad. Bien entendido 
que la verdadera paternidad es la de 
Dios,  y que la suya es solamente un 
reflejo de la de Él 

San José pidió que el primer 
miércoles de cada mes se recitasen 
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1.- APARICIONES «PRIVADAS» DE 
SAN JOSÉ A LA HERMANA MARY 
EFREN 

En 1956, Nuestra Señora y san José 
se aparecieron a una religiosa 
de Ohio, llamada Mary Efren. 

Estas apariciones fueron reconocidas 
por el arzobispo Paul Leibold quien 
precisamente había sido su director 
espiritual. Ella describe a san José 
con una apariencia bastante joven y 
una altura más alta que la media. Hay 
cuatro realidades sorprendentes que 
se revelan en estas apariciones:

- La primera es que José fue limpiado 
del pecado original al ser concebido.

- La segunda es la Asunción de José 
a los cielos, de la misma forma que 
ascendió Nuestra Señora.

- La tercera es la coronación de san 
José en el cielo de la misma forma 
que la Virgen María.

- Y la cuarta es su papel como 
«corredentor» (especial colaborador 
en la redención) con la Santísima 
Virgen.

Con todo ello,  la  Trinidad quería 
hacer crecer la devoción al santo. 
La primera vez que San José visitó 
a la hermana Mary Efrén le dijo 
que inmediatamente después de 
su concepción fue limpiado de la 
mancha de pecado original, a través 
de los méritos futuros de Jesús y por 
ser el futuro esposo de la Santísima 

los misterios gozosos del rosario 
en memoria de su vida  en Nazaret, 
compartida con Jesús y María. Y 
que ese día se recibiera la sagrada 
comunión recordando el amor con el 
que él recibió al Salvador, y el respeto 
con el que lo retuvo entre sus brazos.

2.- SAN JOSÉ EN LA ENSEÑANZA DE 
FERNANDO RIELO

Fernando Rielo fue el fundador del 
Instituto «Misioneros y misioneras 
Identes». Estas son algunas de las 
enseñanzas suyas sobre San José:  
1.- Su asunción en cuerpo y alma a 
los cielos : «Esta paternidad mística 
por vía de misión decide su estado 
de gracia santificante desde el 
primer instante de su concepción, 
la exención del pecado original y 
su asunción a los cielos en carne 
incorrupta».

2.- Las advocaciones de «esposo 
místico» de María; «padre místico»  
de Cristo y «Patriarca de la paz». Por 
ser Esposo Místico de María y Padre 
Místico del Niño Jesús, es el gran 
Patriarca de la Paz.

3.- La fórmula de despedida 
que deberán utilizar en la 
correspondencia los miembros 
de la Institución será: «En los 
Sagrados Corazones de Jesús, María 
y José»: «Anoche con la habitación a 
oscuras tuve una visión de san José 
presentándome su Sagrado Corazón. 
Me quería decir que el Sagrado 
Corazón de Jesús, el Sagrado Corazón 
de María y el Sagrado Corazón suyo 
formaban un solo Sagrado Corazón: 
el Sagrado Corazón de la Sagrada 
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Familia» . 

4.- San José es muestro abogado 
celestial: «Llamad Padre a san José, 
acudid a él, solicitarle vuestra unión… él 
es el abogado, no de la buena muerte, 
sino de la buena vida o vida celeste» 
…«Tened mucha devoción a san José, 
cualquier problema, cualquier cosa, 
os la concederá: bienes materiales 
y bienes espirituales, especialmente 
la santidad. San José tiene, unido a 
María, la omnipotencia suplicante 
que Cristo otorgó a la pureza de 
su fe. Pedidle la conversión de la 
humanidad, suplicadle la santidad 
de la Iglesia, rogadle la comunión de 
todos los cristianos» .

6.- Padre que acompaña a quienes 
se acercan a la Eucaristía: «Quedé 
sorprendido al encontrar a san José 
al lado de la Eucaristía. San José me 
dice: «Yo soy Padre adoptivo de la 
Eucaristía». Comprendí, entonces, 
que san José me había acompañado 
siempre al recibir este sacramento» .

ORACIÓN A SAN JOSÉ: 

Oh Dios, que por inefable Providencia 
te dignaste escoger a san José por 
Esposo de Tu Madre Santísima; 
concédenos te pedimos, que 
merezcamos tener por intercesor en 
el Cielo, a aquél que veneramos en la 
tierra como Protector. Tú, que vives 
y reinas por los siglos de los siglos. 
Amén.
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Manuel LAMARCHE

Estamos en una guerra, quizás 
ante una de las más letales, 
aquella en la que los lobos se 
disfrazan de ovejas o tal vez de 
la abuelita inocente buscando 
vorazmente destrozar como 
principales presas a nuestros 
niños, sí a nuestros hijos, y por 
consiguiente a nuestras familias.

Estos zorros y otras 
despiadadas hienas liberales 
que trabajan con sarcasmo 

y rostros inofensivos, vienen 
ahora más que en décadas atrás 
utilizando audazmente todo su 
poder terrenal, fortuna, medios 
de comunicación e instituciones 
destructivas pintadas de 
filantropía, para ir entretejiendo 
como arácnidos a toda nuestra 
niñez y juventud por medio de las 
redes sociales, series de televisión,  
música, puestos políticos y 
movimientos civiles falsos, en 
sus cínicos  planes de inmoral 

¡DESPIERTA 
FAMILIA!

deconstrucción y destrucción 
social, alcanzando incluso con 
miles de pinzas quirúrgicas a 
aquellos inocentes aún por nacer.

¿Qué está pasando familia? ¿Aún 
no lo ves? ¿O piensas que vendrá 
el Chaupulín Colorado o un 
candidato político a salvar a tus 
hijos de esta agenda globalista?

Esta maquinaria trabaja sin cesar 
para derrumbar la columna que 
sostiene toda sociedad que es 
la familia, aquella donde padre 
y madre o, en lamentables 
ocasiones, sólo uno de nosotros, 
educamos a nuestros hijos en 
valores morales, éticos, civiles 
y cristianos, de serlos, a fin 
de formar hombres y mujeres 
íntegros que se ocupen de 
desarrollar y cuidar de nuestra 
casa común que es la tierra. 
Muestra de esto son algunos de 
los ataques que constantemente 

lanzan a nuestros hijos desde 
distintos flancos, los cuales quiero 
empezar a describir, no con el 
objetivo de crear odio, escándalo ni 
miedo, sino consciencia, oración y 
acción: ¡Qué despiertes familia!

M.A.P
No habiendo sido ya suficiente 
querer imponer una ideología de 
género absurda, sin ningún sustento 
científico, en la que bombardean 
a nuestros hijos por series de 
televisión, películas, páginas 
web, artistas, jóvenes youtubers y 
tiktokers, así como a través de las 
redes sociales diciéndoles que ellos 
no nacieron de sexo masculino ni 
femenino (a pesar de que nuestros 
cromosomas y órganos sí lo 
evidencian) que más bien es una 
preferencia de cada quien elegir si 
se siente niño o niña; en el mes de 
Junio 2020 este grupo de la bandera 
multicolor dio sus primeros pasos 
de su próximo atroz ataque: El M.A.P
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El M:A.P (Minor Aged 
Preference) no es más que 
un movimiento que inicia 
a través de un grupo de 
psiquiatras del estado de 
Utah, Estados Unidos, hace 
aproximadamente unos 4 
años, los cuales alegaban que 
la atracción de los adultos 
por los niños consistía en 
una preferencia sexual, más 
no en un trastorno. En otras 
Palabras, que lo que hoy 
conocemos como un delito 
grave llamado pedofilia ya 
no lo sería como tal, sino 
más bien una opción sexual. 
#@! Este grupo propone no 
sólo una ideología que cree 
que la pedofilia debiera 
legalizarse a nivel mundial, 
sino que hay un día en que 
se celebre estar orgulloso 
de ser pedófilo. Hoy día ya 
se celebra Día Internacional 
del Orgullo Pedófilo y se 
«celebra» desde hace más 
de 20 años aunque con otro 
nombre: el International Boy 
Love Day.

Aunque pueda parecernos 
una locura, para este lobby 
globalista no lo es, sino por el 
contrario motivo de orgullo, 
ya que en el  mes de junio 
2020 pudimos observar 
sus primeras inserciones 
de los colores azul claro, 
rosado claro y blanco a su 
bandera del arcoíris. No 
es casualidad que en los 
desfiles o ‘‘parades’’ del 
orgullo LGTBQRXZ y cuantas 
identidades sexuales más que 
ni ellos mismos entienden, 
siempre veamos la presencia 
de niños vestidos de niñas 
y viceversa, abrazando y 
besando a parejas de adultos 
del mismo sexo. ¿Con qué 
otra aberración vendrá esta 
comunidad en el 2023?

Por otro lado, en septiembre 2020 siguieron apostando a su demente 
promoción de la pedofilia como una opción sexual, con una serie más 
dentro de su gran lista, titulada ‘‘Cuties’’ o en español ‘‘Guapitas’’, en la 
cual niñas de 11 años de edad se rebelan contra sus familias cristianas 
pues quieren pertenecer a un grupo de bailarinas exóticas para adultos… 
¿Qué te parece?... Pero la música y redes sociales no son la excepción, 
pues cada vez vemos más artistas (si así se les puede llamar), youtubers 
y tiktokers que en sus videoclips y grabaciones promueven directa 
en indirectamente la pedofilia, utilizando la presencia de niños y/o 
niñas siendo inducidos a la atracción sexual hacia los adultos. Ahora 
te pregunto nuevamente, ¿Qué estamos esperando para asumir nuestro 
rol como padres dedicando tiempo de calidad para educar, prestar 
atención, denunciar y proteger a nuestros hijos? 

¡Despierta familia!
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ESTUDIOS BÍBLICOS 
LIBROS SAPIENCIALES (III) 

del texto sagrado es mostrar las similitudes entre 
el amor divino y el amor humano, la alianza 
santa entre Dios y su pueblo elegido, y las bodas 
entre el hombre y la mujer. Las guerras, los 
conflictos, las malas experiencias y fracasos no 
son la última Palabra de la existencia humana. 
El proceso de distancia y encuentro entre el 
hombre y la mujer en este texto sagrado poético, 
del cual también participan los que circundan a 
la pareja tiene un marcado estilo del culto y los 
ritos celebrativos de los pueblos antiguos, de 
los cuales nuestra liturgia cristiana es deudora. 

El Cantar de los Cantares, que en tantas 
ocasiones, y hasta siglo ha sido perdido de 
vista, y es fundamental para la fe cristiana en 
sus expresiones evangelizadoras, celebrativas 
y caritativas sociales, sella el aspecto inicial de 
toda actividad cristiana: El punto de partida y 
motivación es el amor en todas sus expresiones 
correctamente morales. A partir del siglo XVII 
el amor esponsal empezó a catalogarse como 
una empresa únicamente reproductiva, a 
conveniencia de partes, prescindible y, desde 
el siglo XIX, condicionada al placer de la 
intimidad sexual. No así en la óptica del Cantar 
Bíblico que marcará la senda a seguir en cada 
uno de los textos sagrados que componen 
el Nuevo Testamento. Hagamos la prueba y 
veamos que en todos ellos la relacionalidad 
esponsal y familiar, y su aplicación a la vida de 
la Iglesia dada por los Santos Padres de la fe 
católica es la constante y pauta de vida cristiana. 
En resumidas cuentas Cristo es el Esposo y la 
Iglesia, su amada, y el amor entre ambos es más 
fuerte que la muerte.

SABIDURÍA
Este es el libro más reciente del Antiguo 
Testamento. 50 años antes del Nuevo 
comenzar a gestarse aparece en lengua 
griega. Lamentablemente nuestros hermanos 
protestantes no lo tienen en su Biblia al igual que 
otros 6 textos que haremos notar esta situación. 
Textos que especifican la resurrección y la vida 

Muchos son los libros del Antiguo 
Testamento que dedican largas 
páginas al diálogo de amor entre 

Dios y su pueblo, comparándolo al amor 
entre los esposos, el Sagrario de la familia. El 
profeta Oseas y otros más lo llevan al grado de 
situaciones dramáticas que se suscitan en el 
seno del matrimonio creyente, igual los libros 
históricos están conducidos por la respuesta al 
plan de Dios para la salvación de su pueblo con 
los esposos, Abrahán y Sarah, y su descendencia. 
Tema obligatorio y tarea siempre a realizar, el 
amor esponsal, principio de la familia humana. 

Los libros de la sabiduría divina no podían 
dejar de lado este tema, y a modo de poesía y 
representación emotiva y pasional, casi teatral, 
pero tomado todo esto de la realidad, tratan el 
tema que en los inicios, con Adán y Eva, David 
y Betsabé, se tornó en una amarga historia 
plagada de consecuencias. Sin embargo, Dios 
no retira su alianza con el elegido de su pueblo, 
sino que la actualiza en cada matrimonio nacido 
del amor entre el amado y la amada.

Ocho capítulos elevan el espíritu, despiertan 
la esperanza, impulsan a seguir la marcha por 
esta vida ardua, desconcertante y cruel en 
ocasiones. El tema central es el amor entre el 
hombre y la mujer, y la fascinación que causa 
en todos los ambientes que conforman toda 
sociedad. Llamativo es el caso que asume un 
rol protagónico la mujer, culpabilizada en los 
orígenes de traer la desgracia de tentar al hombre 
con el fruto de la desobediencia al Creador, pero 
en esta ocasión es ella quien desde su pequeñez, 
carente de los reconocimientos y comodidades, 
busca a quien ella desea desposarse. Mientras 
más le busca, le siente alejarse por estar ocupado 
en sus deberes reales. Le contempla el coro de 
los que siguen apasionadamente y con interés 
el tan anhelado encuentro entre la mujer y el 
hombre, futuro esposo.

Amado, rey y pastor son sinónimos en el mundo 
antiguo. Es decir, el esposo. Un marcado interés 

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994P. Manuel A. García 
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eterna después de la muerte, entre 
otras realidades de la gracia en la 
vida cristiana como el matrimonio, 
los deberes familiares y sociales, 
entre otros.

Varios son los temas acá tratados de 
manera personalizada tan propios 
del estilo sapiencial. La libertad 
humana, el espíritu que ha de ser 
cultivado, el cuidado del cuerpo 
humano, las relaciones sociales, las 
culturas y todo lo positivo que se 
encuentre en ella, el problema del 
mal, las ciencias y otros más que 
sumaron al Antiguo Testamento.

Diecinueve (19) capítulos 
conforman esta obra permeada 
por la cultura griega imperante 
en el Egipto alejandrino entre los 
judíos allí residentes de la diáspora. 
No pasa inadvertido el desarrollo 
de la aproximación al Espíritu del 
Señor, en especial, el himno del 
capítulo 7, un verdadero tratado 
de Pneumatología o ciencia del 
Espíritu Santo, pero preparativo al 
Nuevo Testamento.  
   
ECLESIASTÉS O SIRÁCIDES
También escrito en griego, 
rechazado por las Iglesias y 
comunidades nacidas de los 
reformados separados de la Iglesia 
Católica. Data del periodo previo 
a la rebelión de los Macabeos que 
lucharon contra la imposición de 
los griegos por suprimir la fe en 
el Dios de la Alianza, su Templo, 
Culto y la Ley Divina. Jesús o Joshua 
es el autor, y la obra constituye 
una especia de enciclopedia que 
contiene referencia a todos los 
aspectos de la vida, lo físico, lo 
espiritual y lo sociocultural de los 
judíos doquier se encuentren: El 
temor del Señor es el principio 
de la sabiduría, reverencia, 
cumplimiento y corrección. Las 
dificultades a superar las pruebas 
de la vida son asemejadas al oro que 
es refinado en el fuego del fundidor 
para purificar y hacer brillar a tan 
preciado metal. El amigo es un 
tesoro, poco común que se ha de 

valorar y se guarda con mucho 
cuidado. Y no se ha de despreciar 
la ciencia del médico que viene de 
Dios, sino que se ha de seguir sus 
instrucciones, cuidar la salud por 
la cual Dios pedirá cuentas de la 
poca atención que se le preste. La 
Iglesia ha visto en el capítulo 24 del 
Eclesiástico referido a la Sabiduría 
el anuncio de María Santísima, 
su Inmaculada Concepción y su 
realización en la persona de quien 
pronunció el «Hágase según la 
Palabra de Dios».       
Un buen compendio de los hechos 
de los principales personajes de 
la historia sagrada de Israel se 
encuentra al final de la obra: un 
verdadero catálogo de los hechos 
y santos sabios de la Antigua 
Alianza: la creación del universo, 
los carismas y talentos de los 
miembros del pueblo de Dios, 
Abrahán, Moisés, Araron, Finjas, 
Josué, los Jueces, David, Salomón, 
Elías y Eliseo, los reyes.   

En nuestra próxima entrega nos 
ocuparemos de aquellas figuras 
que representan en estos escritos 
de la Sabiduría la relación de Dios 
salvador con su pueblo.
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LA MUJER: 
CREATURA 
MARAVILLOSA 
DE DIOS.

Todos los días ocho de marzo, el 
mundo celebra el «Día Internacional 
de la Mujer», algo que debiera 
ser celebrado diariamente. Sin 
embargo, como son las cosas 
cuando son del alma, no nos 
oponemos a que se les dé una 
dimensión especial los días 8 de 
cada marzo.

La mujer es la creatura más 
perfecta de Dios, pues es ella la 
que dispone su vientre para ser 

gestado y dar a luz a una nueva vida 
para la humanidad y, no solo eso, por 
su ternura, su contextura, su elegancia 
y su invaluable capacidad de amar, la 
hace merecedora de ser tratada como 
se tratan los pétalos de una rosa. Por 
eso no se entiende cómo un hombre 
puede agredir a una mujer.

«1. ¡Qué bella eres, amada mía, qué 
bella eres! Palomas son tus ojos a 
través de tu velo; tu melena, cual 
rebaño de cabras, que ondulan por 
el monte Galaad. 2. Tus dientes, 
un rebaño de ovejas de esquileo 
que salen de bañarse: todas tienen 
mellizas, y entre ellas no hay estéril. 
3.Tus labios, una cinta de escarlata, tu 
hablar, encantador. Tus mejillas, como 
cortes de granada a través de tu velo.
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4.Tu cuello, la torre de David, erigida 
para trofeos: mil escudos penden de 
ella, todos paveses de valientes. 5.Tus 
dos pechos, cual dos crías mellizas de 
gacela, que pacen entre lirios».  (Cantar 
de los Cantares 4:1-5)

Han sido muy graves y penosos los 
casos de agresiones a las mujeres, en 
nuestra República Dominicana y en 
el mundo entero, que hemos visto 
suceder en los últimos tiempos, en 
donde muchos hombres pierden 
toda la cordura, como envenenados 
por un espíritu devorador y maléfico, 
emprendiéndolas a golpes, muchas 
veces hasta quitarles la vida a sus 
compañeras y, en muchos casos, a 
algunos de sus hijos.

Sí, hay mujeres que pierden el amor, 
que pierden la moral y que muchas 
veces caen en infidelidades, trayendo 
profundos celos y debilidades 
funcionales en sus parejas, pero aún 
así, por fea que sea la circunstancia, 
ningún hombre tiene que destrozarle 
la vida a la mujer, ni mucho menos, 
tomar como rehenes a sus crías. 
Cuando el amor muere y las 
relaciones se hacen insostenibles, lo 

Por: 
José G. Vásquez

mejor es buscar una buena consejería 
de parejas, agotar todos los recursos 
posibles y disponibles y buscar el 
perdón de ambos por sobre todas las 
cosas. Cuando nada de eso funcione, 
entonces es de hombre y de caballero, 
deponer las armas, continuar el 
camino y aceptar que ya todo terminó. 
Siempre habrá alguien más que sienta 
amor por nosotros.

Matar a una mujer, destruir una 
familia, caer en la cárcel por ser 
criminal y pasar el resto de los días 
tras una reja física y espiritual, de nada 
sirve y nada arregla.

Que este próximo marzo 8, el Día 
Internacional de la Mujer no sea 
un día más, que no se convierta en 
una marcha feminista, ni en show 
mediático, sino que Dios nos unja y 
nos concientice, que nos dé el mayor 
de los discernimientos y que no haya 
que leer, ni oír, ni ser testigos de otra 
desgracia intrafamiliar de sangre, 
muerte, hijos tomados como escudos, 
ni de otro funeral en donde el amor 
sucumbió en todos los aspectos



Palanca | 33Palanca | 33

SABIAS QUÉ…

Paul Claudel, Manuel García Morente y André Frossard, son los únicos 
tres casos registrados de conversión súbita en el siglo XX. 

En el caso del poeta francés Paul Claudel, éste escribió: 

«Así era el desgraciado muchacho que el 25 de diciembre de 1886, fue 
a Notre-Dame de París para asistir a los oficios de Navidad. Entonces 
empezaba a escribir y me parecía que, en las ceremonias católicas, 
consideradas con un diletantismo superior, encontraría un estimulante 
apropiado y la materia para algunos ejercicios decadentes. Con esta 
disposición de ánimo, apretujado y empujado por la muchedumbre, 
asistía, con un placer mediocre, a la Misa mayor. Después, como no tenía 
otra cosa que hacer, volví a las Vísperas. Los niños del coro vestidos de 
blanco y los alumnos del pequeño seminario de Saint-Nicholas-du-
Cardonet que los acompañaban, estaban cantando lo que después supe 
que era el Magnificat. Yo estaba de pie entre la muchedumbre, cerca del 
segundo pilar a la entrada del coro, a la derecha del lado de la sacristía.

Entonces fue cuando se produjo el acontecimiento que ha dominado toda 
mi vida. En un instante mi corazón fue tocado y creí. Creí, con tal fuerza de 
adhesión, con tal agitación de todo mi ser, con una convicción tan fuerte, 
con tal certidumbre que no dejaba lugar a ninguna clase de duda, que 
después, todos los libros, todos los razonamientos, todos los avatares de 
mi agitada vida, no han podido sacudir mi fe, ni, a decir verdad, tocarla. 
De repente tuve el sentimiento desgarrador de la inocencia, de la eterna 
infancia de Dios, de una verdadera revelación inefable».

Me encanta leer el testimonio de Paul Claudel, es algo maravillo, y sus 
Palabras hacen que nuestro corazón salte de emoción al leerlas. Sólo el 
hecho de imaginar ese coro cantando el Magnificat (esa hermosa alabanza 
de La Virgen María a Dios, Lucas 1:42), es algo tremendo ¡Una conversión 
súbita mientras escuchaba el Magnificat! Fantástico, divino, maravilloso.  

La conversión, genera eso: algo superior a un mero cambio de las 
costumbres. Quienes somos de barrio sabemos muy bien que cuando 
un joven que andaba como dicen los viejos, en malos pasos, cambia, ese 
joven deja de ser el que era y se convierte en otro. En muchos casos esa 
conversión, se produce a fuerza de golpes y caídas en la vida, cosa que no 
garantiza que muchas veces, esos jóvenes vuelvan a su anterior vida. Con 
Cristo, y el Evangelio, sí hay garantías. Hay garantías de que serás un joven 
nuevo, que tú vida tendrá un giro, que tu visión del mundo va a cambiar, 
porque cuando conoces a Cristo dentro de ti va creciendo un deseo de 
santidad, que no puede detenerse y que se debe mantener a fin de que 
seamos imágenes de Cristo Resucitado. 

Por: 
Juan Pascual
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FE Y PERSEVERANCIA

En Hebreos 11 versículo 1 se 
define la fe como la certeza de lo 
que se espera y la convicción de 
lo que no se ve. Por otra parte, la 
Palabra perseverancia deriva del 
latín perseverancia, significando 
constancia, insistencia. En Mateo 
9, versículos 27 al 31, vemos como 
dos ciegos que seguían a Jesús, 
gritando y pidiendo compasión 
al hijo de David, para obtener la 
vista, logran su objetivo: Ver. Ellos 
mostraron fe y perseverancia, 
esta última llamada por San 
Agustín «un don de Dios». Jesús 
les preguntó: «¿Creen que puedo 
hacerlo?». Contestaron: «Sí, 
Señor». Esa respuesta facilitó la 
curación, el milagro por parte de 
Jesús. El Señor les tocó los ojos, 
diciendo: «Que se haga conforme 
a vuestra fe».

Perseverar: en este mundo de 
gratificación instantánea, la 
perseverancia suele resultar 

difícil. Hoy nos rendimos fácilmente a 
nuestros proyectos de vida e incluso 
ante los proyectos de Dios. Hace falta 
mucha perseverancia para soñar los 
sueños de Dios y seguir trabajando sin 
descansar para realizarlos. Perseverar 
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en los caminos del Señor vale la 
pena siempre que nos sostengan la 
oración y la Palabra de Dios. Entonces, 
cuando perseveramos en la oración, 
estamos dando signos de una fe viva 
y eficaz, la fe es la columna de la vida 
espiritual y la perseverancia provee 
las piedras de la base. Pero para vivir, 
crecer y perseverar hasta el fin en la 
fe debemos alimentarla con la Palabra 
de Dios. El propio Jesús nos dice que 
el que persevere hasta el fin, ese será 
salvo (Mateo 10, 22). Nos indica que no 
seremos salvados por lo que un día 
hicimos, sino por lo que terminamos 
haciendo antes de morir o lo que nos 
encontró haciendo en su Iglesia.

María, madre de fe y perseverancia: 
la madre del Señor fue, es y será 
siempre, fuente inagotable de fe 
y perseverancia para nosotros. 
El anuncio del ángel Gabriel la 
sorprendió, la motivó a preguntar 
sobre ese embarazo porque ella no 
conocía ningún varón. El ángel le 
contestó:   «El Espíritu Santo vendrá 
sobre ti, y el poder del Dios altísimo 
se posará sobre ti. Por eso, el niño 
que va a nacer será llamado Santo 
e Hijo de Dios. También tu parienta 
Isabel va a tener un hijo, a pesar de 
ser anciana; la que decían que no 

Por: 
Diógenes Castellanos

podía tener hijos, esta encinta desde 
hace seis meses. Para Dios no hay 
nada imposible. (Lucas 1, 34-36). 
María respondió: «Yo soy esclava 
del Señor; que Dios haga conmigo, 
como me has dicho» (Lucas 1, 38). Una 
respuesta de fe profunda. Durante 
la niñez de Jesús, su adolescencia, 
los hechos transcurridos, la Virgen 
María supo guardar todas esas cosas 
en su corazón, perseveró en la fe al 
Dios Altísimo (Lucas 2, 51). Ella supo 
perseverar en la fe hasta el final 
viendo al Hijo amado padecer y morir 
en una cruz.

Reflexión: 

Al orar: ¿Pedimos al Señor una fe 
humilde, para reconocer nuestra 
fragilidad, o pedimos una fe fuerte 
para mantenernos unidos a Él, o 
una fe operante que nos ayude a 
buscar los medios para purificar 
nuestras actitudes?

¿Permanecemos firmes en la fe y en 
la esperanza del mensaje dado por 
el Evangelio de Cristo? 
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A LA SOMBRA DEL PADRE

Con este sugestivo título me 
acerqué a un libro que nos habla 
del Redemptoris Custos. Me 
refiero a san José.

La Iglesia celebra su fiesta el 19 de 
marzo por ser además Patrono 
Universal de la Iglesia.

El patriarca san José era descendiente 
directo del rey David, origen del cual 
tuvo razones «humanas más que 
suficientes» para haber caído en la 
tentación del orgullo y arrogancia. Sin 
embargo, no fue así. Caracterizado por 
su humildad y sencillez tuvo la gloria 
de haber obtenido el don inefable de 
ser custodio del Salvador del mundo.

Era un hombre de Dios, judío fiel a 
los preceptos divinos, pero sobretodo 
hombre de oración. Sabemos por 
el Evangelio que pasó muchas 
vicisitudes, tanto espirituales como 
materiales pero sacaba fuerzas de lo 
alto.

Trabajador, sin lugar a dudas, fue un 
carpintero que obtenía el sustento 
del sudor de su frente. Enseñό a 
Jesús su oficio y es de suponer que a 
pesar de su oficio activo, era un gran 
contemplativo.
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¡No es para menos! Tenía en su casa 
dos seres especiales: la llena de gracia 
y la gracia misma. Vivía para Ellos y los 
defendió de tantos peligros. Desde el 
anuncio del embarazo de la Virgen, 
antes de la revelación del ángel en 
sueños, por amor la defendió de ser 
lapidada con su silencio.

En el momento del nacimiento, 
buscando albergue para ellos 
sufrió los sinsabores del rechazo 
de los suyos. Ante el peligro de ser 
alcanzados por la furia de Herodes, 
el desasosiego de la huida a Egipto.

Tiempo después, posiblemente ya 
establecidos y con nueva clientela 
a su disposición, recibe el llamado 
de volver a su tierra, a empezar 
de nuevo....Y aquélla horrible 
experiencia de haber perdido a 
Jesús en Jerusalén. Sin embargo, 
asumía todas estas pruebas en 
silencio activo, sin quejas, pero con 
diligencia.

¡Cuánto tenemos que aprender de 
san José!

¿Y por qué no? Confiarnos a su 
patrocinio. ¡Es el padre de Jesús! ¿Y 
qué hijo no quiere que su padre sea 

Por: 
Leonor Asilis

amado? ¿Acaso el santo de los santos 
será peor que nosotros?

Al contrario, creo que Jesús estaría 
complacido que desde ya le tomemos 
cariño a quien fue su primer 
benefactor aquí en la tierra.

Agradezcamos a Dios el don de san 
José y cobijémonos bajo su sombra.

Santa Teresa, gran devota suya 
decía de Él:

«No me acuerdo hasta ahora 
haberle suplicado cosa que la 
haya dejado de hacer. Es cosa que 
espanta las grandes mercedes que 
me ha hecho Dios por medio de 
este bienaventurado santo...No 
he conocido persona que de veras 
le sea devota que no la vea más 
aprovechada en virtud, porque 
aprovecha en gran manera a las 
almas que a Él se encomiendan...
Solo pido por amor de Dios que lo 
pruebe quien no le creyere y verá 
por experiencia el gran bien que 
es encomendarse a este glorioso 
patriarca y tenerle devoción..».
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LAS CRIADAS 
DEL PARTO

Nos cuenta la Biblia en el evangelio según San Lucas 
2 del 1-7, lo siguiente: «Por aquellos días Augusto 
César decretó que se levantara un censo en todo 
el Imperio Romano. (Este primer censo se efectuó 
cuando Cirenio gobernaba en Siria).  Así que iban 
todos a inscribirse, cada cual a su propio pueblo».

También José, que era descendiente del rey David, 
subió de Nazaret, ciudad de Galilea, a Judea. Fue 
a Belén, la ciudad de David,  para inscribirse junto 

con María su esposa. Ella se encontraba encinta  y, 
mientras estaban allí, se le cumplió el tiempo.  Así que 
dio a luz a su hijo primogénito. Lo envolvió en pañales 
y lo acostó en un pesebre, porque no había lugar para 
ellos en la posada».

Bajo estas circunstancias llegaron José y María a la ciudad de 
Belén, para empadronase por el censo que había ordenado 
el emperador romano, César Augusto, una ciudad que esta 
prácticamente llena de peregrinos de todas partes para 
empadronarse pues el censo era obligatorio, un punto que 
queremos resaltar es la llegada de María y José a aquella 
propiedad buscando posada pues al parecer todo estaba lleno 
y se le había adelantado el parto a María, es de suponer que 
ya María sentía los dolores propios del parto, un hecho que la 
Biblia no menciona ni la Iglesia hace referencia al momento 
del parto, es un hecho que tal vez María durante su parto no 
estuviera sola con José y en  aquel lugar fuera asistida por 
las criadas del dueño de la posada donde ellos pernoctaron 
antes de ser empadronados. 

No dudamos que José sólo la asistiera en el parto, y más 
cuando sabemos que para Dios no hay nada imposible, (lo que 

es imposible para los hombres es 
posible para Dios) pero también 
atendiendo a la cultura judía estas 
cosas estaban destinada solo para 
mujeres, así que pudieron haber 
existido unas heroínas anónimas 
que acompañaran a María en 
aquel momento de dolor, de 
angustia, de emoción y  porque 
no también de alegría por el solo 
hecho de saber que será madre 
del Hijo del Altísimo. (Luc.1, 26-
28, hágase en mi según tu Palabra)   

Parecería ser un hecho sin 
mucha importancia y creo que 
sí tiene su valor, estas criadas 
pudieron haber sido las primeras 
personas que tuvieron en sus 
brazos al salvador del mundo, 
el que marcaria un antes y un 
después en la historia de la 
humanidad, podemos decir que 
son héroes anónimos, brindaron 
sus servicios, su fuerza y sus 
conocimientos sin esperar nada 
a cambio, pero la historia las ha 

excluido. 

Cuantos héroes y heroínas anónimos llegan a nuestras vidas 
todos los días, en las instituciones del Estado, en las empresas, 
en el vecindario, en la comunidad, en nuestros hogares, en 
las escuelas, hospitales o cárceles, siempre habrá gente que 
esté dispuesta a hacer un servicio voluntario y desinteresado 
o simplemente a hacer su trabajo con amor, con esmero y a 
brindar un servicio excepcional con un plus, con una carga 
extra de bondad, de generosidad y de altruismo.

Cada uno de nosotros podemos convertirnos en héroes 
y heroínas anónimos con el solo deseo de querer servir a 
los demás, sin importar las circunstancias, sin importar a la 
persona que estamos ayudando, recuerdo una expresión del 
Padre Luis Ramón Checo Peña «Dios habita en corazones 
desinteresados».

Por: 
Rafael Delio Gómez 
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SANTIDAD HOY

Etimológicamente: Daniel significa, aquel que Dios es su juez, es de origen 
hebreo. Los datos acerca de este santo los sabemos por el libro de Daniel, en 
la S. Biblia.

Pertenecía a una familia importante de Jerusalén. Era muy inteligente 
y estudioso y de agradable presencia. Cuando el rey Nabucodonosor 
invadió a Jerusalén se lo llevó prisionero a Babilonia junto con otros 

jóvenes. Al darse cuenta de las cualidades de este adolescente, lo hace instruir 
en todas las ciencias políticas y sociales de su país.

Siendo muy joven, unos jueces quisieron hacer pecar a una mujer casada 
llamada Susana, y como ella no aceptó sus infames pretensiones, la 
calumniaron inventando que la habían visto pecar con un joven. La gente 
creyó la calumnia y la llevaban para matarla a pedradas, cuando apareció 
Daniel. Llamó a los dos jueces y los interrogó uno por uno, por separado, y 
les preguntó: «¿Dónde estaba Susana cuando ella cometió la falta?» Uno 
respondió: «Debajo de una acacia». Y el otro dijo: «Debajo de una encina». 
Entonces Daniel les dijo: «Ustedes estaban acostumbrados a hacer pecar a 
mujeres sin fe y sin valor, pero ahora se encontraron a una mujer que cree y es 
valiente. Su hermosura los sedujo y creyeron poder hacer que ella ofendiera 
a Dios, pero no lo lograron. Ahora tendrán el pago de su delito». Y el pueblo 
condenó a muerte a estos dos calumniadores y alabó a Dios por la sabiduría 
que le había concedido a Daniel.

Los enemigos de la religión acusaron a Daniel porque se arrodillaba en la 
azotea de su casa a adorar y rezar a Dios. En castigo fue echado al foso con 
leones sin comer. Pero Dios hizo el milagro de que los leones no lo atacaran, y 
esto hizo que el rey creyera en el verdadero Dios.

SAN DANIEL, 
PROFETA DEL A.T., 

El joven se abstenía de tomar bebidas alcohólicas y de 
consumir alimentos prohibidos por la Ley de Moisés, y 
Dios en cambio le concedió una sabiduría, con la cual 
logró escalar los más altos puestos de gobierno hasta ser 
primer ministro bajo los gobiernos de Nabucodonosor, 
Baltasar, Darío y Ciro. A su gran sabiduría, a su habilidad 
para gobernar y a su santidad debe él que a pesar de los 
cambios de gobierno lograra conservar su cargo.

Daniel recibió de Dios la gracia de revelar sueños y visiones. 
Soñó Nabucodonosor que estaba viendo una estatua 
inmensa y que una piedrecita se desprendía del monte e 
iba creciendo hasta llegar y chocar con la estatua y volverla 
polvo. Y Daniel le explicó que este sueño significaba 
que vendrían varios reinos, uno muy rico, como de oro, 
otro menos rico, como de plata, y un tercero muy fuerte 
como de hierro y otro más débil como de barro, y que la 
verdadera religión, que al principio sería muy pequeña, iría 
creciendo hasta lograr dominar todos los reinos. Esto se ha 
cumplido con la religión de Cristo que empezó siendo tan 
pequeñita y ahora está extendida por todo el mundo y es 
más poderosa que cualquier reino de la tierra.

Dios anunció que al rey Nabucodonosor por haber 
cometido maldades, lo iba a volver loco. Nabucodonosor 
le pidió a Daniel que le rogara a Dios que le cambiara el 
castigo por alguna obra buena, y el Señor le dijo que para 
librarse de los castigos tenía que dar limosnas a los pobres.

El rey Baltasar cometió el pecado de emplear los cálices 
sagrados para tomar licor en una fiesta, y estando en esto 
apareció una mano misteriosa que escribía tres Palabras en 
la pared: Mene, Tequel, Uparsin. El rey se asustó mucho y 
el profeta Daniel le explicó: «Mene significa pesado. Es que 
Dios ha pesado sus obras y han resultado faltas de peso 
para recibir premios. Tequel significa medido. Dios midió 
sus obras y no dan la medida para recibir gloria. Uparsin 
significa dividido. Es que su reino será dividido y pasado a 
otros».

Y esa misma noche llegaron los enemigos del reino y 
mataron a Baltasar y dividieron su reino y lo pasaron a los 
persas.

Daniel fue un profeta tan estimado que pudo corregir a los 
mismos jefes de gobierno de su tiempo y sus correcciones 
fueron recibidas con buena voluntad. Ante el pueblo 
apareció siempre como un hombre iluminado por Dios 
y de una conducta ejemplar y como un creyente de una 
profunda piedad y devoción.

En algunos santorales su fiesta se la señala para el 21 de 
julio, en otros para el 20 de marzo.
En este mes de la mujer, imitemos la valentía, la fe y el amor 
de Susana que prefirió ser condenada, antes que ofender 
a su Dios.  

Cuya fiesta se celebra el 20 de marzo
Por: | Fuente: EWTN 
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DECURIA SANTA MÓNICA    
   
Dorkis Ortíz Toribio 
Noris Alexandra Ginebra 
Allison Josefina Solano Sobet 
Livanna Alexandra Morales Velazquez 
Crucita Rosario Núñez 
Virginia Utuy Tzita
Vetilia Ramírez Mota 

Maritza Sánchez Vda. Valdez
Larissa Díaz de Reyeso

DECURIA SANTA MARIA MAGDALENA  
    
Angie Cecil Rosario Koch (Adm. Hotelera)
Camila Isabel Pozo Jiménez (Ing. Industrial)
Anarrita Made (Masajista)
Aleida Esther Rodríguez (Lic. Contabilidad)
Silvia Lara (Psicologa Clínica)
Mayerlin Patricia Alvarez Ramírez (Finanzas)
Ligia Cristina Abreu Peralta (Secretaria)

Aurora Sierra de Cuello
Claudia Garcia Pepen

DECURIA SANTA ROSA DE LIMA  
    
Kirsys Cecilia Alcántara Godfrey 
Catalina María Pozo Jiménez 
Antonia Martínez Burgos 
Maggia Yokasta Reyes García 
Altagracia Germán Paniagua 
Kayra Leonela Ulloa Luciano 

María Laura Sánchez de Simó
Nancy Ysabel González de Salazar

DECURIA SANTA ANA   
   
Dellanira García Martínez 
Dianne Santana 
Shayra Paola Fortunato Bobadilla 
María de Los Angeles Sierra Torres 
Neftalidia María Segura Santana 
Josefina Andujar De La Cruz 
María Eugenia Hernández 
Lina Isabel Toledo 

Fanny Delfina Santana Hernández 
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CURSILLO DE CRISTIANDAD #897
DE LA ARQUIDIOCESIS DE SANTO DOMINGO
CELEBRADO EN LA CASA SAN PABLO
Del 9 al 12 de febrero del 2023

DIRECTORES ESPIRITUALES:
Rvdo. P. Robert Brisman
Rvdo. P. Manuel García 
Rvdo. Dic. José P. Monegro

RECTOR:
César Curiel de Moya 

DIRIGENTES:

Carlos Alberto Ortega Cordero 
Braulio Brache 
Juan Rafael Reyes Guzmán
Luis Evangelista De Jesús Herrera
William Rafael Guerra Adames 
César Augusto Quintana Pla
José Adolfo Pereyra 
Ricardo Torres
Alain Felix Astacio Theoret
José Vinicio Grau Epsinal
Luis Virgilio Bautista Hernández
 
DECURIA SAN PEDRO 

Marcos Antonio Cadet Pimentel
Johnny López De Los Santos 
José A. Paulino 
Fray Carlos Sánchez

Luis Evangelista De Jesús Herrera
José Adolfo Pereyra 

DECURIA SAN PABLO  
Jesús Alexander Sosa Sosa 
Manuel Lidio Labour Acosta
Americo Alejandro Bordas Coradin 
Raimer Terrero Saviñon

William Rafael Guerra Adames 
Alain Felix Astacio Theoret

DECURIA SAN JUAN   
JJhon Wayne Martínez Eusebio 
Rafael Leonardo Gutierrez 
Sixto Marcos de Jesús Peña Fabian 
Juan Virgilio Rodríguez 
Pascual Turbí Nova

Braulio Brache 
César Augusto Quintana Pla

DECURIA SANTIAGO   
 
Carlos Miguel Santana Torres
Alan Luis Alvarez Bournigal
Eduardo Hernández Mora
José Javier Abreu López

Carlos Alberto Ortega Cordero 
José Vinicio Grau Epsinal

DECURIA SANTO DOMINGO  
   
Luis Manuel Peña
Juan Alberto De La Cruz Morillo 
José Alberto Rodríguez Almonte 
Santo Isidro German 

Luis Virgilio Bautista Hernández
Juan Rafael Reyes Guzmán
Ricardo Torres

Palanca | 39



40 | Palanca



Palanca | 41Palanca | 41



42 | Palanca



43 | Palanca



44 | Palanca


